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КОРЕПАНОВ С.Е. Добрый день, уважаемые коллеги, прошу всех занять 

рабочие места, депутатов областной Думы просьба зарегистрироваться. 
Уважаемые коллеги, кворум, необходимый для проведения заседания Думы, 
составляет 25 депутатов. Согласно регистрации в зале присутствует 40 
депутатов, т.е. необходимое количество депутатов для проведения заседания 
Думы в зале имеется. 

Объявляю рабочую часть очередного 24-го заседания областной Думы    
5-го созыва открытой (играет гимн). 

Уважаемые коллеги, хотел бы довести до вашего сведения, что в работе 
нашего заседания принимают участие: Якушев Владимир Владимирович; 
Руцинский Андрей Иванович; Квитка Иван Иванович; Валеев Эрнест 
Абдулович; Шингаркин Максим Андреевич; Киричук Степан Михайлович; 
Пономарев Михаил Николаевич; Чистова Любовь Александровна; Владимиров 
Владимир Александрович; Кащук Анна Николаевна; Халин Игорь Николаевич; 
Еремеев Дмитрий Владимирович; Кивацкий Михаил Николаевич; Шугля 
Владимир Федорович, я уже прошлый раз говорил, он является 
представителем Тюменской области в Общественной палате; Чеботарев 
Геннадий Николаевич, руководитель Общественной палаты области, а также 
другие представители Правительства Тюменской области; представители 
ХМАО - Югры; представители ЯНАО; представители прокуратуры; юстиции; 
иных федеральных органов власти; Избирательной комиссии Тюменской 
области; специалисты Правительства области; представители общественных 
организаций; СМИ; работники аппарата областной Думы, задействованные на 
подготовку тех или иных вопросов. 

Уважаемые коллеги, перед тем как приступить к обсуждению повестки дня, 
я хотел бы напомнить, что сегодня у нас с вами особый день, сегодня мы 
отмечаем 20-летие образования ТОД. В связи с этим позвольте поздравить 
всех присутствующих в зале и в вашем лице всех жителей области, очевидно, с 
этой замечательной датой, пожелать всем здоровья, счастья и дальнейшего 
плодотворного сотрудничества (аплодисменты). 

Также, уважаемые коллеги, позвольте мне от имени областной Думы 
поздравить с днем рождения депутатов областной Думы и депутата Госдумы 
Валеева Эрнеста Абдуловича с днями рождения, которые произошли в 
промежуток между нашими заседаниями Думы. 

Кроме Валеева Эрнеста Абдуловича, дни рождения отметили Острягин 
Анатолий Иванович, Резяпова Галина Александровна, Шарпатов Владимир 
Ильич и Столяров Владимир Алексеевич (аплодисменты). 

Еще раз поздравляю всех с днем рождения, желаю доброго здоровья, 
счастья, благополучия и дальнейших успехов в работе. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Якушеву 
Владимиру Владимировичу. 

 
ЯКУШЕВ. Я также присоединяюсь к тем поздравлениям, о которых сказал 

Сергей Евгеньевич, и поздравляю всех с 20-летием. Ну, у нас будет еще 
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отдельное заседание, где, я думаю, что мы скажем друг другу хорошие, добрые 
слова, а теперь, не нарушая традицию, я тоже хотел бы поздравить 
именинников. 

14 марта у нас был день рождения у Резяповой Галины Александровны, 
поэтому давайте поздравим ее, пожелаем здоровья, благополучия, успехов 
(аплодисменты). 

24 февраля был день рождения у Острягина Анатолия Ивановича, давайте 
также поздравим его с днем рождения, пожелаем здоровья, благополучия, 
успехов во всех делах (аплодисменты). 

У Столярова Владимира Алексеевича был 1 апреля также день рождения, 
и это не шутка, поэтому давайте поздравим его с этим (аплодисменты). 

У Шарпатова Владимира Ильича был день рождения 21 марта, давайте 
также поздравим его (аплодисменты). 

И у Валеева Эрнеста Абдуловича 7 апреля, совсем недавно, тоже был 
день рождения, давайте поздравим его, пожелаем здоровья, успехов во всем 
(аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. 
Вопрос № 1. 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Информирую депутатов о том, что проект повестки 

дня был рассмотрен в соответствии с нашими нормами на заседании Совета 
Думы, но в связи с тем, что в 15 часов у нас по программе состоится 
торжественная часть заседания, предлагается изменить очередность 
рассмотрения вопросов. Вам уже роздана повестка дня, так сказать, 
измененная очередностью рассмотрения вопросов. 

Проект повестки дня, уже сказал, что роздан. 31 вопрос по повестке дня 
необходимо постараться рассмотреть на сегодняшнем заседании. Мы 
проводили на этот счет консультации с комитетами, остальные вопросы по 
повестке можно будет перенести на майское заседание областной Думы. 

Желательно сегодняшнюю рабочую часть заседания завершить где-то в 
13.30, наверно. 

Также у нас есть повестка "Разное", в ней 3 вопроса, которые также 
необходимо рассмотреть сегодня. 

Предлагаю предложенный проект повестки дня с учетом повестки "Разное" 
принять за основу, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Есть ли замечания по проекту повестки дня? Предложения какие-то? 

Лосева Инна Вениаминовна, пожалуйста, Вам слово. 
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ЛОСЕВА.  ...сегодня утром рассматривались на заседании комитета по 

экономической политике и природопользованию для награждения Почетной 
грамотой ТОД Лукьянова Александра Владимировича, Малкова Василия 
Прокопьевича, Прокопьева Ильи Михайловича и Шишановой Марины 
Александровны. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Больше замечаний нет? Нет замечаний. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня также вопрос, повестка не 

изменится, просто о вопросе о награждении почетными грамотами добавится 
еще 4 кандидатуры: Лукьянова Александра Владимировича, Малкова Василия 
Прокопьевича, Прокопьева Ильи Михайловича и Шишановой Марины 
Александровны. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня и награждение этих кандидатур, 
прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы повестку дня утвердить в целом с учетом того 

предложения, за которое мы проголосовали, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, давайте сразу с вами проголосуем за такую просьбу. 

Поступила просьба от Нака Владимира Григорьевича и Острягина Анатолия 
Ивановича с тем, чтобы их с 12 часов отпустить с заседания Думы. Связано с 
тем, что Кобылкин Дмитрий Николаевич в представительстве ЯНАО проводит 
совещание и награждение в связи с Днем геолога, который будет в 
воскресенье. 

Кто за то, чтобы отпустить наших двух коллег с заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 2. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2013 ГОД 

 
 
ЯКУШЕВ.    Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, жители 

нашего региона! Позвольте представить вам отчет о работе Правительства 
Тюменской области за прошедший год. 

2013 год был очень насыщенным на события в нашем регионе. 
Напряженная работа шла абсолютно по всем направлениям:  это и 
привлечение инвестиций, и открытие новых производств, среди которых 
нефтехимический гигант «Тобольск-Полимер» и металлургический комбинат 
«Электросталь Тюмени», положивший начало новой отрасли экономики в 
регионе. Подписан ряд соглашений с крупными компаниями, в  том числе с 
«Роснефтью» о дальнейшей реализации Уватского проекта. Пролонгирован 
договор о взаимодействии органов власти Тюменской области, Ямала и Югры. 
Регион успешно принимал федеральный Сабантуй, крупные спортивные 
соревнования. 

В 2013 году мы все вместе решали задачи развития экономики, 
исполнения майских указов Президента Российской Федерации, улучшения 
среды для ведения бизнеса, повышения уровня жизни населения. 

Исходя из того, что наша страна вместе со всем миром проходит «полосу 
экономической турбулентности», правительство Тюменской области сделало 
ставку на переход от экстенсивного развития к интенсивному. Мы заново 
оценили имеющиеся ресурсы, сосредоточились на ключевых приоритетах. 
Работа была непростой, она велась в условиях замедления роста мировой и 
российской экономики, заметного оттока капитала из страны. Эти тенденции 
отмечены Министерством экономического развития Российской Федерации и 
Всемирным банком. 

Конечно, внешние факторы влияют на экономику Тюменской области – не 
секрет, что снизились доходы нефтегазовых компаний и налоговые 
поступления от них. Однако для нас они не стали неожиданностью. Полностью 
оправдал себя курс на диверсификацию экономики. Благодаря заделу 
предыдущих лет, целенаправленной работе по развитию многоотраслевой 
экономики и в 2013 году мы сумели решить поставленные задачи, ответить на 
глобальные вызовы. 

По производству валового регионального продукта на душу населения 
Тюменская область – в первой десятке субъектов Российской Федерации. 
Отмечу, что в структуре ВРП доля обрабатывающих производств составляет 
почти 29%, а доля малого бизнеса – более 15%. 

Индекс промышленного производства Тюменской области за  2013 год 
приблизился к 117% (116,8%). По этому показателю мы в пятерке лучших в 
стране. 

Считаю, что данных успехов мы достигли во многом благодаря 
проделанной работе по созданию благоприятных условий для ведения бизнеса. 
В ней активно участвовали и вы, уважаемые депутаты. 

Сформированная нормативная база, развитие институтов и механизмов 
поддержки предпринимательства дали свои плоды. В марте прошлого года 
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создано Инвестиционное агентство Тюменской области, принят Регламент 
комплексного сопровождения инвестиционных проектов. В систему 
взаимодействия включены не только органы власти, но и ресурсоснабжающие 
организации. С ними заключено соглашение о содействии в решении 
возникающих у инвесторов вопросов технологического присоединения к сетям. 

Мне очень приятно сказать с этой высокой трибуны, что в нашей области 
не на словах, а на деле исполнительные и законодательные органы власти 
стоят на единой платформе в вопросах создания благоприятных условий для 
инвестиционной деятельности. 

Здесь я имею в виду быстрый отклик, конструктивное обсуждение и 
оперативное принятие законодательных инициатив как Правительства, так и 
бизнеса, направленных на повышение бизнес-привлекательности нашего 
региона. 

Убежден, что в основе наших успехов в привлечении инвестиций – 
законодательство, соответствующее жестким реалиям конкурентного мира. 

Планомерная и комплексная работа позволила обеспечить  высокий 
уровень инвестиций и улучшение их структуры. В  2013 году зафиксирован 
рекордный с 2007 года темп роста инвестиций – 134,4%. Объем инвестиций 
составил 278 млрд. рублей. 

Доля внебюджетных источников в структуре инвестиций за год 
увеличилась с 76 до 83,2%. 

Что нужно отметить – рост инвестиций достигается не только за счет 
проектов, которые на слуху. И без учета естественных монополий, крупных 
инвестпроектов, бюджетных средств инвестиции демонстрируют 
положительную динамику. Прирост на четверть к предыдущему периоду. В 2013 
году произошел настоящий прорыв в индустриализации нашего региона. 
Введены в эксплуатацию 9 новых производств с общим объемом инвестиций 
почти 90 млрд. рублей. Появились новые отрасли и развиваются 
традиционные: деревообработка, машиностроение, производство строительных 
материалов. 

Завод по производству полипропилена в Тобольске, о  котором я уже 
говорил, открывал Президент Российской Федерации. Его визит – самое яркое 
свидетельство поддержки федеральным центром реализуемых нами проектов, 
и такое внимание очень важно для области. 

В начале этого года председатель Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации Сергей Евгеньевич Нарышкин открыл первый 
пусковой комплекс третьей очереди Антипинского нефтеперерабатывающего 
завода. Мощность предприятия по переработке нефти превысила 7,5 млн. тонн. 

Добавлю, что металлургический завод ООО «УГМК-Сталь» 
«Электросталь Тюмени» признан в числе главных событий 2013 года в 
металлургии России. 

Обязательно нужно сказать и о начале работы 2-го в мире завода по 
производству нефтепогружного силового кабеля международной компании 
«Бейкер Хьюз». 

На новых предприятиях создано почти 3 тыс. рабочих мест. Значимый 
показатель. Добавлю, что до конца 2014 года планируется ввод еще 5 новых 
производств. 

Высокие темпы экономического развития обеспечивают создание 
высокопроизводительных рабочих мест – это один из показателей майских 
указов Президента Российской Федерации. За год их число увеличилось на 
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10%. 2012 год – чуть более 167 тыс. единиц, 2013 год – почти 185 тыс. единиц. 
В  обрабатывающих производствах рост еще выше – 14%. 2012 год – 18 тыс. 
единиц, 2013 год – почти 21 тыс. единиц. 

Так что, если говорить об экономике, то к юбилейному для региона году 
мы подошли с хорошими показателями, невзирая на внешние негативные 
факторы. 

Мы понимаем, что такой значительный рост в дальнейшем может сойти 
на нет, если мы не продолжим наращивать имеющиеся у нас преимущества, 
повышать конкурентоспособность нашей экономики. 

В подобной ситуации на первый план выходит проблема управления: 
рисками, конкурентоспособностью, эффективностью. Тема очень актуальная. В 
ноябре прошлого года на «Губернаторских чтениях» развернулась 
содержательная дискуссия по этому вопросу. 

Напомню, мы говорили о способности ставить перед собой по-
настоящему серьезные задачи, преодолевать препятствия, кажущиеся 
непреодолимыми, а также о формировании четких и понятных всем правил 
игры, верховенстве закона, что позволяет качественно работать управленцам. 

Нужно сказать, что в формировании культуры управления мы движемся, 
ориентируясь на самые высокие стандарты. Однако остаются и вопросы, среди 
которых и качество подготовки рабочих кадров, инженеров, дефицит молодых 
специалистов, модернизация технической оснащенности предприятий, 
повышение производительности труда. 

Отмечу, что с вводом новых мощностей износ основных фондов снизился 
с 44% в 2008 году до 40% в 2012 году. 

В то же время даже имеющиеся в регионе мощности загружены 
неравномерно. Если в производстве строительных материалов они, в связи с 
высокими темпами строительства, загружены по полной, то мощности по 
производству продуктов питания задействованы на 30 - 60%. 

Кадровый потенциал региона остается на высоком уровне. Среди всех 
занятых в экономике доля имеющих профессиональное образование 
составляет около 73%. При этом каждый четвертый из занятых имеет высшее 
образование. 

В области обеспечиваются условия для непрерывного 
профессионального образования. На базе профессиональных образовательных 
организаций, в том числе дополнительного профобразования, ежегодно 
проходят повышение квалификации и профессиональную переподготовку 
свыше 42 тыс. человек. 

Замечу, что в 2013 году в области уровень общей безработицы              
(по методологии МОТ) ниже среднероссийского, у нас сложились одни из самых 
низких в Российской Федерации значений регистрируемой безработицы и 
напряженности на рынке труда. 

В то же время в области, как и во всей России, отмечается  старение 
населения и сокращение доли населения в трудоспособном возрасте. 

Решением возникающей в связи с этим задачи является повышение 
производительности труда за счет внедрения новых технологий, подготовки 
новых кадров и повышения квалификации уже работающих специалистов. 

В этом направлении проводится совместная работа правительства 
области, предприятий-работодателей и образовательных учреждений по 
подготовке кадров по новым профессиям и специальностям. В 2013 году 
заключено 132 соглашения, это на 45% больше, чем 2 года назад. 
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В опережающем режиме под конкретные инвестиционные проекты на 
базе 10 многофункциональных центров прикладных квалификаций за счет 
средств областного бюджета ежегодно проходят обучение более 3 тыс. 
человек. 

Но мы понимаем, что профориентацию и выявление одаренных детей 
надо начинать со школьной скамьи. На это направлены такие проекты, как 
«Стратегия успеха», «Кадры завтрашнего дня», «Мой профессиональный 
выбор». 

Еще один путь решения проблемы – привлечение квалифицированных 
кадров из-за пределов региона. Развитость экономики делает область 
привлекательной для квалифицированных трудовых ресурсов. 

Приток населения для жизни и работы в регионе ежегодно возрастает. С 
13 тыс. человек в 2011 году до 17 тыс. человек в 2013 году. Более 60% 
миграционного притока – граждане России из других регионов, включая 
Тюменский Север. Преобладающая часть приехавших – в трудоспособном 
возрасте. 

Добавлю, что стимулируется мобильность трудовых ресурсов для их 
эффективного использования. Так, молодым специалистам сферы 
здравоохранения и образования за счет областного бюджета возмещаются 
расходы по найму жилья. 

Этот опыт необходимо распространить и на производственную сферу. 
Сегодня никому не надо доказывать, что рост экономики,  стабильность 

социальной сферы и мобильность населения  напрямую связаны с развитием 
транспортной инфраструктуры. 

Мы поступательно решаем вопросы оптимизации дорожной сети. В 
областном центре строим развязки. С августа 2013 года открыто рабочее 
движение по развязке на пересечении улиц Мельникайте и Широтной. С 
открытием развязки на Тобольском тракте обеспечена возможность движения 
транспорта из северных территорий области без заезда в областной центр. 
Строится развязка в створе улицы Монтажников. 

В плановом порядке сельские населенные пункты соединяем с сетью 
дорог с твердым покрытием. 

Серьезная проблема для области – состояние федеральных автодорог. 
Более половины федеральных дорог, проходящих по территории региона, не 
отвечает нормативным требованиям. В  этом направлении проведена большая 
работа совместно с депутатами Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации, Тюменской областной Думы, полномочным 
представителем Президента Российской Федерации в Уральском федеральном 
округе Игорем Рюриковичем Холманских, Министерством транспорта 
Российской Федерации, Росавтодором. В результате в 2013 году 
финансирование на ремонт федеральных дорог увеличилось почти на 2 млрд. 
рублей – до 4,2 млрд. рублей, в 2012 году на эти цели направлено 2,4 млрд. 
рублей. Ведется реконструкция моста через реку Демьянка на автодороге 
Тюмень – Ханты-Мансийск и моста через реку Тобол на автодороге Тюмень – 
Ялуторовск – Ишим – Омск, увеличены средства на текущий и капитальный 
ремонт действующей сети дорог федерального значения и искусственных 
сооружений. 

Совместно с Ямало-Ненецким автономным округом реализуется проект 
реконструкции аэровокзального комплекса Рощино. 
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После реконструкции пропускная способность аэропорта существенно 
повысится (с 250 до 800 пассажиров в час), возрастут комфорт и безопасность 
пребывания пассажиров. 

Очень большие вопросы у нас вызывала ситуация с  земельными 
ресурсами. Однако дело сдвинулось с места. 

В 2013 году для строительства предоставлено 1 938 гектаров 
государственных земель Тюменской области. Для комплексного освоения под 
строительство жилья предоставлено 325 гектаров – это настоящий прорыв по 
сравнению с  2012 годом, когда на эти цели было выделено менее 11  гектаров. 

В прошлом году проведена значительная работа по вовлечению в оборот 
федеральных земель общей площадью 598 гектаров. 

На особом контроле правительства области остается тема жилищно-
коммунального хозяйства, волнует она и граждан. Приоритетом здесь остается 
качество предоставления услуг ЖКХ. 

В своем блоге в июне 2013 года открыл тему, посвященную летним 
ремонтам, туда поступило около 200 комментариев. Многие претензии и мнения 
людей вполне обоснованы. Хотя стоит отметить и другую тенденцию, 
позитивную: поступали и комментарии с благодарностями за оперативность и 
хорошее качество работы. Что ж, к новому сезону я эту тему снова подниму, 
если число положительных комментариев будет расти, значит, мы смогли 
выстроить работу правильно. 

Добавлю, что износ основных фондов коммунальной инфраструктуры 
снижается. 

В 2013 году были продолжены работы по реконструкции и ремонту 
коммунальных сетей, капитальному ремонту многоквартирных домов. 

Среди важных шагов в решении проблемы чистой воды отмечу, что с 
2013 года полностью обеспечена потребность населения города Заводоуковска 
в воде питьевого качества. 

Закончены поисково-разведочные работы и утверждены запасы 
подземных вод для дальнейшего проектирования объектов водоснабжения сел 
Казанского и Ишимского районов. 

Реализуется масштабный проект строительства кольцевого водовода в 
городе Тюмени. 

Одно из конкурентных преимуществ нашего региона – хорошая 
обеспеченность необходимой мощностью электрической энергии. 

Процессы технологического присоединения новых объектов к 
энергетической инфраструктуре находятся в сфере постоянного внимания 
правительства области. 

Предельный срок подключения потребителей (до 150 кВт) с  даты 
поступления заявки на технологическое присоединение до даты подписания 
акта о технологическом присоединении в  2013 году снизился к предыдущему 
году в 2,7 раза. 

Уважаемые коллеги, подробно хочу остановиться на теме, которой и я как 
губернатор, и вы, народные избранники, уделяете самое пристальное 
внимание, – это наш агропром. Поддержка АПК в нашем регионе очень 
значительна, подобной нужно еще поискать. Наше сельское хозяйство – это 
еще одна точка роста, одно из ключевых преимуществ региона в конкурентной 
борьбе в ситуации возрастающего в мире дефицита качественных и 
экологически чистых продуктов. 
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Наша задача – создать замкнутый цикл по выпуску продукции с высокой 
добавленной стоимостью, что называется, «от поля до прилавка». Все проекты 
в этой сфере логически и технологически ориентированы на использование 
внутренних ресурсов и на значительную рентабельность их переработки. 

Сегодня регион полностью обеспечивает себя сельскохозяйственной 
продукцией собственного производства. 

Мы производим продукцию сельского хозяйства на душу населения в    
1,6 раза больше, чем в среднем по России. По уровню урожайности зерновых 
культур, картофеля и овощей область сохраняет лидерство в Уральском 
федеральном округе. 

Местные товаропроизводители стали крупными поставщиками молочных 
и мясных продуктов, картофеля и овощей в другие регионы. 

За последние годы достигнут существенный рост производства пищевых 
продуктов – на 45% к уровню 2010 года. Развитие переработки способствует 
динамичному развитию АПК, повышению его конкурентоспособности. 

Современное сельское хозяйство – это не только высокие технологии, но 
и сельский уклад жизни, за которым стоят люди. Почти 40% населения области 
проживает в сельской местности, и поддержка селян – это масштабное 
вложение в человеческий капитал, обеспечивающее социальную стабильность. 

С 2006 года реализуются мероприятия по привлечению и закреплению 
специалистов на селе. Объем государственной поддержки молодым семьям и 
молодым специалистам за эти годы составил более 1,5 млрд. рублей, в том 
числе 75% из  областного и местного бюджетов. 

Подводя итоги экономическому блоку, отмечу, что Тюменская область 
стала самым эффективным регионом в рейтинге Министерства регионального 
развития Российской Федерации за 2013 год. Регион признан лидером в 
реальном секторе экономики, состоянии бюджетной сферы и привлечении 
инвестиций, сфере занятости населения. 

Экономика позволила создать условия для развития человеческого 
потенциала, качества жизни. Не раз уже говорил, что высокий уровень 
человеческого капитала – еще одно важнейшее конкурентное преимущество 
области. 

Для этого мы создаем все условия. 
Повышаем доступность социальной инфраструктуры. В  2013  году 

введено 270 новых объектов социальной инфраструктуры, построенных за счет 
средств областного бюджета и частных инвестиций (детские сады, аптеки, 
поликлиники, торговые центры, жилые комплексы), отвечающих в  том числе и 
требованиям доступности для инвалидов. 

В создание социальных объектов привлекаются частные средства. Не так 
давно в Казанском районе посетил детский спортивный комплекс «Медведь», 
там занимаются не только казанцы, но и дети из других районов. 

Этот опыт очень позитивен и достоин тиражирования в муниципалитетах 
Тюменской области. Люди делом доказали, что социальные проекты могут быть 
выгодны, если предоставлять качественные и разнообразные услуги. 

Мы можем также гордиться и тем, что каждая 6-я из введенных в        
2013 году к началу учебного года российских школ – тюменская. 

Введены 84 плоскостных спортивных сооружения во всех 
26  муниципальных образованиях области. 

Осуществляется комплексный подход к освоению застраиваемых 
территорий. Рядом с жилыми домами строятся школы, детские сады, 
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поликлиники. Яркими примерами комплексного освоения территории являются 
жилой комплекс «Малахово», где введен в эксплуатацию детский сад на        
280 мест, 3-й Заречный микрорайон, где построена школа на 825 мест и 
завершается строительство детского сада на 260 мест. 

В 2013 году введено более 1 млн. 460 тыс. кв. м жилья. Что  важно, доля 
жилья экономкласса составила 53% (в  2012 году – 33,8% от общего объема). 
Это повышает доступность жилья. 

В расчете на душу населения ввод составил более 1 кв. м, что 
превышает среднероссийский показатель в 2,2 раза. Таким образом, задача, 
поставленная руководством страны по достижению к 2020 году в России уровня 
ввода 1 кв. м на одного человека, выполнена. 

Продолжалась реализация жилищных программ (переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда, обеспечение жильем молодых семей, 
работников бюджетной сферы, детей-сирот, ветеранов Великой Отечественной 
войны, инвалидов и других категорий). 

В 2013 году сумма бюджетных средств, направленных на обеспечение 
жильем отдельных категорий граждан, составила более 7 млрд. рублей. 

Казалось бы, что может быть важнее экономики, политики, социальной 
сферы? Только то, что их объединяет и что определяет ход событий во всех 
этих областях. Такую серьезную миссию выполняет культура в широком 
контексте понимания ее значения в жизни общества. 

Культура – вовсе не совокупность культурно-просветительских 
учреждений и продуктов их деятельности, а  нечто гораздо большее. Культура – 
это вся совокупность наших способов мыслить и действовать. 

Именно культура дает каждому человеку социальные и духовные 
ориентиры, объединяет общество. Поэтому создание условий, при которых все 
жители региона имеют возможность приобщиться к культурному наследию, 
является одной из важнейших задач власти. Другая важная задача – это 
формирование позитивных моделей поведения, формирование культуры жизни 
во всем многообразии: от культуры поведения, культуры быта до 
образовательной, экологической культуры. Об этом не стоит забывать, иначе 
все наши усилия в экономике не принесут результата. 

Основа развития единого культурного пространства – крепкая 
материально-техническая база и квалифицированный кадровый состав 
учреждений культуры. 

Все государственные учреждения культуры Тюменской области имеют 
собственные сайты, которые дополняют и расширяют спектр услуг, 
оказываемых населению. 

Посетителям муниципальных библиотек и домов культуры предоставлен 
бесплатный доступ к базам данных областных библиотек, электронному фонду 
Президентской библиотеки им. Б.Н. Ельцина, а также к оцифрованным 
изданиям. На сайтах государственных музеев можно осуществить виртуальные 
экскурсии и посмотреть фотографии выставочных объектов. Увеличивается 
количество реализуемых музейных проектов. 

Удовлетворенность населения качеством предоставляемых услуг 
возросла в 2013 году до 78% (в 2012 году – 76%). 

Самый важный итог всего этого: жители области, и прежде всего дети, 
стали чаще посещать библиотеки, музеи, театры. 

Одна из ключевых составляющих повышения качества жизни людей – 
безусловно, здоровье. 
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Важной задачей является приобщение населения к спортивным 
занятиям. Отмечу, что доля населения, систематически занимающегося 
физической культурой и спортом, приблизилась в 2013 году к 30%. 

Спортивные объекты области позволяют проводить соревнования 
международного уровня. В 2013 году Тюменская область принимала 
чемпионаты мира по лыжным гонкам и по гиревому спорту, чемпионаты Европы 
по танцевальному спорту и по бодибилдингу, международные соревнования по 
каратэ, греко-римской борьбе и другие. 

Мы все переживали за наших спортсменов на Олимпиаде и 
Паралимпиаде в Сочи и гордимся их достижениями. Единственную 
олимпийскую индивидуальную медаль в биатлоне нам принес Евгений 
Гараничев. Он настоящий кумир тюменских мальчишек и девчонок, многие из 
которых, уверен, после его успеха еще сильнее потянутся к спорту. Огромное 
уважение вызывают победы наших паралимпийцев. Елена Ремизова, Николай 
Полухин, Юлия Будалеева и Станислав Чохлаев привезли из Сочи 13 медалей 
в индивидуальных видах программы и 2 золотые награды в эстафетной гонке в 
составе сборной команды России. 

Уважаемые депутаты, в 2013 году особый акцент пришлось сделать на 
региональном здравоохранении, а именно на поликлиниках, работа которых 
вызывала недовольство жителей. Поэтому я без предупреждения посетил 
некоторые из них, пообщался с посетителями и сотрудниками, озвучил тему на 
страницах своего блога, поставил задачи главным врачам. 

Во многом благодаря неравнодушности тюменцев удалось очертить круг 
проблем, с которыми сталкивается пациент при обращении в поликлинику и 
которые требуют немедленного решения. Наиболее часто и остро звучала тема 
потери амбулаторных карт, очередей в регистратуру и на прием, 
невозможности записаться к специалисту, непрозрачности этой системы, 
недостаточности времени на прием у врача, кадровый вопрос. 

Мы еще в самом начале пути, но уже сдвинулись с мертвой точки. 
Изменились подходы в работе регистратур: разделены потоки пациентов, 
появились электронные информационные табло, дежурные администраторы, 
помогающие записаться на прием. Записаться можно не только в регистратуре, 
но и через инфокиоски, по единому телефону колл-центра, а также через 
Интернет. 

Сегодня мы считаем приоритетным направлением в здравоохранении 
профилактику – стремимся перейти от лечения заболеваний к формированию 
здорового образа жизни и предупреждению развития болезней. 

Абсолютно бесплатно в медучреждениях области жители региона могут 
пройти диспансеризацию, комплексное обследование, скрининги. Число 
получивших эти услуги в  2013 году выросло в 2 раза. 

В сельских районах области эта работа ведется через 
межтерриториальные центры на базе областных больниц в  городах Тобольске, 
Ишиме, Ялуторовске и Заводоуковске. 

В Тюмени в последние годы формируется единый инфраструктурный 
комплекс по оказанию специализированной, высокотехнологичной медицинской 
помощи – «Медицинский город». В него входят уже действующие Тюменская 
областная клиническая больница, медико-санитарная часть «Нефтяник», 
Федеральный центр нейрохирургии, радиологический центр, объекты 
инженерно-энергетического обеспечения. 
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В учреждениях, входящих в «Медицинский город», оказывается уже 
почти 70% от общего объема высокотехнологичной медицинской помощи, 
предоставляемой в областных клиниках. 

В настоящее время стратегические направления развития 
высокотехнологичной медицинской помощи в регионе связаны с решением 
задач по снижению смертности населения, обозначенных в майском указе 
Президента Российской Федерации. Это прежде всего кардио- и нейрохирургия, 
онкология, а также высокотехнологичная помощь детям. 

Своевременность и качество оказания высокотехнологичной 
медицинской помощи кардиологического профиля в нашем регионе позитивно 
отражается на динамике смертности населения от болезней системы 
кровообращения. 2005 год – почти 719 на 100 тыс. населения, 2010 год – чуть 
больше 673, 2013 год – примерно 603. На это повлияло, прежде всего, создание 
регионального сосудистого центра на 90 коек и 3 первичных сосудистых 
отделения для оказания медицинской помощи пациентам с острыми 
нарушениями мозгового кровообращения. 

На фоне увеличения доступности помощи онкологического профиля 
отмечается тенденция к снижению смертности от новообразований. 2005 год – 
185 на 100 тыс. населения,   2010 год – 171, 2013 год – 135. Важным 
позитивным фактором стало открытие в регионе в 2012 году нового 
радиологического центра. 

Продолжительность жизни населения, показатель майского указа, в 2013 
году составила 70 лет и 2 месяца, увеличившись за последний год на        8 
месяцев, при задаче, поставленной Президентом Российской Федерации,        
74 года к 2018 году. 

В сфере образования нам удалось решить проблему с  очередями в 
детские сады для детей от 3 до 7 лет. 

Решается вопрос ликвидации очередности в детские сады для детей от 
полутора лет (на 01.01.2014 в очереди – 919 детей в возрасте от 1,5 до 3 лет). 
Этому способствует развитие государственно-частного партнерства, 
сотрудничество с ассоциацией частных дошкольных организаций. Более         
2,5 тыс. мест обеспечивают 35 частных садиков. 

Приоритетом в сфере общего образования остается достижение нового 
качества образования. Область имеет лучший результат по доле школьников, 
обучающихся в современных условиях, – 93% (в среднем по России – 42%). 

Реализуются проекты, направленные на раннее выявление творческих, 
интеллектуальных способностей учащихся, оказывается адресная поддержка 
одаренным детям. 

Ежегодно более 500 талантливых детей и представителей молодежи 
становятся лауреатами всероссийских и международных конкурсов, олимпиад и 
соревнований. В  2013 году тюменские школьники заняли 7 призовых мест на 
заключительном этапе Всероссийской олимпиады школьников 
по общеобразовательным предметам (русский язык, английский язык, 
литература, история). 

Полученные результаты ЕГЭ свидетельствуют о повышении уровня 
предметной подготовки выпускников школ. 

В 2013 году количество выпускников, получивших по результатам ЕГЭ 
максимальный балл (56 человек), почти в  2,5 раза превысило значение 
данного показателя 2012 года. Кроме того, увеличилась численность 
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выпускников, набравших от  90 до 100 баллов (415 человек в 2012 году и  699 
человек в  2013 году). 

В области численность учащихся, сдающих предметы по выбору, 
стабильно высокая. В 2013 году доля выпускников, выбирающих 3 и более 
предмета, увеличилась и составила почти 90% (2012 год – 87,9%). 

По большинству предметов средний балл выше общероссийских 
значений. 

Реализуя комплекс мероприятий по повышению уровня подготовки 
школьников по предметам естественно-научного цикла, удалось не только 
повысить средний балл по таким предметам, как физика, химия, биология, 
информатика, но и значительно увеличить численность детей, выбравших для 
государственной итоговой аттестации эти предметы. 

Это свидетельствует об осмысленном выборе предметов, высоком 
уровне профессионального самоопределения выпускников, их готовности к 
выбору своего будущего направления в жизни. 

Задача 2014 года – организация сбалансированного горячего питания в 
школах и дошкольных организациях. 

Давая детям сбалансированное питание, мы сохраняем их здоровье и 
при этом решаем задачу формирования у детей уже в раннем возрасте 
культуры здорового питания. Обеспечение максимального использования 
свежих продуктов и технологий приготовления здоровой пищи, преобладание в 
рационе фруктов и овощей остается актуальным для школ и детских садов. 

Уважаемые коллеги, качество жизни людей определяется многими 
факторами. Один из самых значимых – это, конечно, безопасность. От того, 
насколько эффективно мы боремся с проявлениями преступности, насколько 
планомерно ведем профилактическую работу, ограждаем жителей области от 
угроз благосостоянию, здоровью и жизни, зависит общий успех. 

Реализуется проект «Безопасный город». Он обеспечивает комплексный 
подход к наведению порядка на улицах. 

Необходимо повысить роль общественных формирований 
правоохранительной направленности. Эффективной и наиболее значимой 
формой взаимодействия является привлечение членов казачьих обществ и 
народных дружинников к обеспечению правопорядка при проведении крупных 
мероприятий с массовым участием граждан. 

Одной из самых острых проблем в Тюменской области остается ситуация 
на дорогах. Интенсивность движения на них возросла значительно. Однако 
предпринимаемые меры позволили в 2013 году добиться снижения числа 
дорожно-транспортных происшествий, а также погибших и раненых. 

В качестве положительного примера следует отметить работу с 
несовершеннолетними и деятельность областной ГИБДД. Мы понимаем, что 
нужно воспитывать культуру поведения участников дорожного движения, и 
делать это нужно с самого младшего возраста. Профилактические мероприятия 
и акции, такие как «Ребенок – главный пассажир!», «Автокресло для жизни!», 
«Первый маршрут – безопасный!», тематические телевизионные программы 
«Зебра», «По тормозам!», нацелены не на сиюминутный эффект, а на 
долговременную отдачу. 

Для улучшения ситуации в данной сфере в структуре областного 
управления автомобильных дорог в 2012 году создан специальный отдел по 
безопасности дорожного движения и весовому контролю. Его специалисты 
ведут техническое обеспечение фотовидеофиксации, обработку нарушений 
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правил дорожного движения. В 2013 году данным подразделением оформлено 
178 тыс. постановлений о нарушении правил дорожного движения, что 
составляет почти 22% от общего количества выявленных правонарушений, 
взыскано штрафов на сумму 71 млн. рублей. 

Но только санкций и штрафов недостаточно. Нам важно сформировать в 
общественном сознании неприятие к нарушителям, привлечь максимальное 
число участников дорожного движения к борьбе с ними. Знаю, результаты уже 
есть, но работу в этом направлении нужно продолжить. 

Завершая, хочу сказать, что в 2013 году сделано немало хороших дел, 
осуществлено много важных проектов, реализован ряд интересных идей. 
Численность населения области превысила 1 млн.  400 тыс. человек. 

2013 год поставил перед нами и новые стратегические задачи, задал 
динамичный темп дальнейшему развитию. Но наиболее важным его итогом я 
считаю пробуждение активности и укрепление сотрудничества наших жителей. 
Только вместе мы сможем преодолеть любые трудности - мы это доказывали 
не раз. 

Наши усилия находят поддержку людей. В 2013 году выросло число 
жителей, положительно оценивающих деятельность органов исполнительной 
власти области. В 2013 году положительную оценку работы мы получили от 
54,3% жителей области, в 2012 году эта цифра составляла 48%. Благодарю за 
внимание (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, пожалуйста, вопросы? 
 
ЯКУШЕВ. Ну, наверно, ответить на те вопросы, которые были заданы? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Да. На часть вопросов Вы ответили, по-моему, в 

докладе. 
 
ЯКУШЕВ. Первый вопрос касается, я не буду, учитывая время и сегодня 

формат, так сказать, более оперативной работы Думы, значит, вопрос касается 
аварийного жилья, первый вопрос. Я думаю, что депутаты знакомы, я не буду 
его зачитывать. 

То, что касается аварийного жилья. Объем аварийного жилья на 1 января 
2012 года, по данным органов госстатистики, составляет у нас                           
221 тыс. 700 кв. метров. В 2012-м, в первой половине 13-го года мы расселили 
почти 69 тыс. кв. метров. В апреле 13-го года утвердили региональную 
адресную программу по переселению граждан из аварийного жилищного 
фонда. 

У нас есть четкое понимание, как мы будем исполнять эту задачу до          
1 января 2017 года, хотя я неоднократно уже говорил о том, что стоимость этой 
программы порядка 9 млрд. руб., а поддержку из федерального бюджета мы 
получили чуть более 1 млрд. 

Но тем не менее есть четко поставленная задача, есть сформированная 
программа, определены адреса и конкретные дома, которые попадают в эту 
программу. Во всех муниципалитетах, с муниципалитетами эта программа 
согласована, т.е. вот эта работа, она вся идет уже достаточно активно. 

Я еще раз повторяю, что самый большой тормоз, с которым мы 
столкнемся в реализации этой программы - это судебные иски, когда в одном 
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доме находятся дома, принадлежащие муниципальному жилищному фонду и 
приватизированные, потому что представители приватизированных домов, 
если с муниципальным жильем нам понятно, и там есть определенные 
правила, по которым происходит размен, то, то что касается жилья, 
находящегося в собственности, то это вопрос договоренности, и здесь, конечно, 
есть серьезные вопросы, и, как правило, когда мы проходим всю судебную 
процедуру, на это затрачивается почти 1,5 года. Поэтому это будет наиболее 
сложная проблема. 

Дальше все понятно, где строим, кто строит, каков рынок, где сегодня 
можно приобрести. Вот здесь, в принципе, у нас уже есть понимание, система 
эта выстроена. 

Следующий вопрос касался вопросов, связанных с единым культурным 
пространством, но я достаточно большой блок сделал в своем докладе, думаю, 
коллеги, не стоит повторно на этом вопросе останавливаться. 

Следующий момент - как выполняются поручения, данные в Послании      
24 октября 13-го года? Ну, вы знаете, что по Посланию всегда разрабатывается 
план мероприятий. Этот план мероприятий разрабатывается как для 
регионального правительства органов исполнительной власти, регионального 
правительства, так и муниципалитетов. 

В рамках этого плана мы сегодня двигаемся. Нужно сказать, 
инвестиционная активность и те параметры, которые были заданы в Послании 
по инвестиционной активности в муниципалитетах, достаточно хорошо всех 
взбодрили. Основная масса МО в этом плане очень активно двигается, и 
основной показатель увеличения налогооблагаемой базы - количество рабочих 
мест - сегодня у всех на слуху, и это стало главной идеологией, чего я, в 
принципе, и добивался, когда именно с этим посылом обращался ко всему 
населению Тюменской области. 

И сегодня мы видим уже конкретные серьезные результаты. Очень много 
представителей депутатского корпуса сегодня подключилось к этой работе, за 
что отдельные слова благодарности. И я думаю, что вместе мы эти вопросы 
обязательно решим. 

Следующий вопрос касается дополнительных мер поддержки малых форм 
хозяйствования в АПК Тюменской области. Вот на сегодняшний день у нас 
более 50 видов господдержки, причем достаточно большое количество видов 
господдержки у нас касается в том числе и малых форм хозяйствования. И если 
брать на сегодняшний день, достаточно ли их? Я бы так оценил, - достаточно. 
Но вот меняется конъюнктура, меняются вызовы на продовольственном рынке, 
об этом я выше тоже говорил, и вот сегодня мы находимся в таком формате 
мозгового штурма, как нам эти виды сделать еще более эффективными и, 
может быть, их несколько переформатировать. Вот увеличивать и делать 
набор, я думаю, что это неактуально. А вот переформатировать, для того чтобы 
добиться большей эффективности, я думаю, что вот этот вопрос назрел. 

Сегодня очень интересная ситуация на молочном рынке. Мы с вами знаем, 
что растет дефицит молока в РФ, а мы всегда с вами в этом направлении были 
лидерами и росли, и нужно сказать, что в тяжелые годы засухи не дали упасть 
количеству КРС во всех видах хозяйства Тюменского региона. 

Я думаю, что сейчас это может стать очень мощным конкурентом, 
преимуществом, потому что тенденция идет на рост цены за сырое молоко, что 
станет серьезным подспорьем для наших крестьян, поэтому я думаю, что вот 
здесь огромные перспективы, а как простимулировать наши подсобные 
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хозяйства для увеличения, как раз вот и сориентировать их на молоко и на 
поставки мясной продукции, потому что на мясо цена тоже растет и тенденция 
просматривается тоже на повышение. 

Вот здесь, я думаю, что в  ближайшее время такие решения будут 
приняты, о чем мы, естественно, своевременно проинформируем и 
профильный департамент, и профильный комитет областной Думы, тем более 
что Юрий Михайлович Конев постоянный участник всех этих дискуссий и 
мозговых штурмов, и, естественно, доложим депутатам областной Думы. 

Следующий вопрос был, связанный с вопросами по противодействию 
коррупции, одна из самых непростых и сложных тем, но в этом направлении я 
говорил, что, конечно, очень важно наказывать негодяев, но, конечно, самая 
главная работа, которую мы должны делать, - это предупреждение 
коррупционных проявлений. 

Что в этом направлении мы делаем и какие основные штрихи? Это, 
естественно, перевод услуг в электронный вид и создание сети МФЦ, об этом 
мы неоднократно говорили, когда мы чиновника и непосредственно гражданина 
просто ставим в такие условия, когда либо, если они получают услугу в 
электронном виде, они вообще друг друга не видят и не общаются, и вопросы 
коррупции, их как таковых просто не возникнет в природе, либо это 
многофункциональный центр, когда несколько окон, все на виду, граждане 
пришли и в одном окне получают целый комплекс услуг. И здесь, в общем-то, 
создать некую коррупционную составляющую тоже достаточно сложно. 

Продолжается регламентация порядка предоставления услуг и 
исполнение функций, и в этом направлении мы достаточно серьезно 
продвинулись, и эта работа, она тоже дает свои положительные плоды. Мы уже 
знаем сегодня, что чиновник может делать в рамках своего административного 
регламента, а чего он делать не может, где он переступил этот регламент, а где 
не переступил, где мы можем говорить о превышении его полномочий, а где он 
действовал в рамках своих функциональных обязанностей. 

Вот это уже достаточно серьезно заформализовано и в результате 
проверок как прокуратуры, так и других правоохранительных органов, здесь 
четко можно расставить все акценты. 

Это, естественно, независимая антикоррупционная экспертиза проектов и 
нормативных актов. В этом направлении мы серьезно тоже работаем. Здесь 
работает и предпринимательское сообщество, здесь жестко стоит на защите 
интересов и граждан, и предпринимателей и прокуратура и четко реагирует. 
Таких актов у нас по статистике становится меньше, но тем не менее они 
присутствуют, поэтому этот институт контроля, он на сегодняшний день 
действенный. 

Оценка регулирующего воздействия на бизнес нормативных актов, 
которые затрагивают предпринимательскую и инвестиционную деятельность, 
это тоже новый институт, который запущен, который начал свою работу, и, я 
думаю, он тоже даст свои положительные плоды, когда бизнес четко увидит, 
что в принятом нормативном документе есть некая коррупционная 
составляющая, которую необходимо исключить. И, естественно, правительство 
региона будет достаточно оперативно на это реагировать и уже реагирует в 
процессе нашей повседневной деятельности. 

Обеспечение открытости и прозрачности, вы знаете, что сегодня созданы 
общественные советы при исполнительных органах госвласти, которые 
реализуют полномочия в наиболее значимых сферах жизни общества - это 
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обсуждение и текущей работы, это обсуждение, значит, тех актов, которые 
принимаются тем или иным исполнительным органом, это инициирование 
общественным советом законодательных инициатив, которые необходимо на 
сегодняшний день принять, чтобы работу того или иного исполнительного 
органа сделать еще более качественным. 

Мероприятия в сфере госслужбы - это, естественно, исключительно 
конкурсный порядок замещения вакантных должностей, это внедрение 
института ротации, это представление сведений о доходах и о расходах всеми 
госслужащими, на которых возложена такая обязанность. Это делается не 
первый год, как говорится, нет предела совершенству, потому что ну,              
во-первых, вносятся определенные изменения по предоставлению всех этих 
сведений и нужно сказать, что тем не менее, что мы работаем в этом формате 
не первый год, тем не менее ошибки еще присутствуют. Случаи умышленного 
уклонения или сокрытия, они, конечно, единичны. В основном это ошибки либо 
недопонимания, как правильно оформить декларацию, но тем не менее это не 
делает каких-либо нам, так сказать, послаблений, потому что за такой 
промежуток времени, если ты являешься сегодня государственным и 
муниципальным служащим, незнание закона не освобождает тебя от 
ответственности. 

То, что касается работы правоохранительных органов, когда 
рассматривались вопросы и здесь докладывали о своей деятельности и 
областной прокурор, и начальник УВД, они этой темы касались. Вы знаете о 
том, что у нас есть и возбуждены уголовные дела и против госслужащих, и 
работающих в муниципальных органах власти, есть дела, которые находятся 
сегодня в судах на рассмотрении, есть дела, по которым вынесены приговоры, 
но в качестве, наверно, одного из таких громких дел, это когда были вынесены 
обвинительные приговоры против группы лиц одной из управ г. Тюмени, где, в 
общем-то, они группой действовали, получали взятки, делили их, т.е. это 
организованная группа, они получили заслуженное наказание - лишение 
свободы. Вы знаете о громком деле, которое касалось, значит, учреждения... 
при департаменте здравоохранения, вы знаете, что руководитель и главный 
бухгалтер тоже получили реальные сроки и отбывают уже сегодня наказание. 

Поэтому работа в этом направлении идет, но еще раз подчеркну, должна 
работать система, т.е. одними наказаниями мы не решим, нужно ставить 
барьеры, нужно дальше работать по тем направлениям, о которых я сказал, ну 
а кто, естественно, не выдерживает требования на сегодняшний день 
федерального и регионального законодательства, те должны понести то 
наказание, которое они заслуживают. 

Следующий вопрос: какие еще, значит, необходимы стимулы для 
инвестиционной деятельности и есть ли необходимость пересмотра и внесения 
корректировок в систему господдержки промышленности и 
предпринимательства в области? 

Вот, уважаемые коллеги, я считаю, что на данный момент та господдержка 
и те мероприятия, которые сегодня существуют, которые приняты в 
региональных законах, в постановлениях Правительства Тюменской области, - 
это тот набор инструментов, который сегодня при профессиональном 
оперировании этими инструментами дает возможность инвестору достаточно 
понятно и внятно двигаться по нашей территории. 

Поэтому вот говорить о том, что нам необходимо еще какие-то виды 
поддержки сегодня увеличивать в условиях, скажем так, бюджетного дефицита, 
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я думаю, что такой необходимости на данный момент у нас сегодня нет. 
К вопросу, что является основным стимулом. Ну все-таки это, конечно, 

когда мы говорим о новом производстве, это, конечно, предоставление готовых 
площадок, это подведение инфраструктуры. Это все-таки тот вопрос, на 
который сегодня инвестор обращает самое пристальное внимание, потому что 
подведение газа, вод и водоотведение, электричество и т.д., это стоит 
приличных денег. И если это новая площадка, то инвестор, конечно, задает 
вопрос: а какая реальная финансовая помощь ему может быть представлена? 

И, конечно, когда мы говорим о том, что мы готовы в этом вопросе 
предоставить отдельные субсидии, - это дает достаточно серьезный плюс и 
серьезный бонус при так называемой нашей межрегиональной конкуренции и 
по работе с инвесторами. 

Поэтому вот в этом плане, я считаю, что это наиболее такой важный 
момент, конечно, и налоговые льготы имеют, так сказать, очень серьезный и 
важный вес, но когда мы уже говорим либо о имеющейся инфраструктуре, либо 
о том, что мы готовы часть затрат на инфраструктуру просубсидировать, то 
переговоры идут совершенно в ином русле. 

Поэтому, наверно, вот все-таки этот вид поддержки, он наиболее 
эффективный, но это не говорит о том, что мы должны от другого комплекса 
поддержки отказаться, потому что все у нас инвесторы достаточно 
дифференцированы, одного может заинтересовать это, другого заинтересовать 
это, поэтому набор инструментов, я считаю, на данный момент, у нас сегодня 
оптимальный. 

Следующий вопрос касался вопроса, который повторно имеет уже, 
повторно мы к нему обращаемся, - это вопрос, который был задан по 
предоставлению, значит, жилья категории людей, которые получили в ходе 
боевых действий на территории РФ и стран бывшего СССР, значит, увечья и 
которые встали на учет после 1 января 2005 года в качестве нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, хотел ответить по данному вопросу. 

В течение 2013 года мы решили достаточно серьезную проблему, выдали 
более 40 квартир служащим ОМОНа, которые выполняли свой долг на 
территории РФ в так называемых "горячих точках" либо, значит, на данный 
момент продолжают его выполнять, отправляясь в командировки. И вы знаете, 
что достаточно большое количество людей, уже имеющих не одного, а двух и 
более детей, проживали у нас в гостинице "Колос" и не имели, в общем-то, 
нормальных условий, хотя знаем, что постоянно выдвигаются в командировки и 
с угрозой для жизни и здоровья продолжают выполнять вот эти боевые задачи. 

Поэтому порядка 40 квартир этому подразделению было выдано, из них    
3 человека являются как раз инвалидами, которые такие увечья получили, и вот 
эту тему мы практически закрыли. 

То, что касается инвалидов, которые получили увечья в других условиях, 
скажем так, на территории бывшего СССР и уже РФ, таких человек у нас 
сегодня числится еще 59. Объем финансирования для того, чтобы закрыть эти 
вопросы, по нашей оценке, составляет порядка 109 млн. руб., думаю, что в 
ближайшее время мы с таким предложением в очередной раз, когда будем 
выходить с изменениями в областной бюджет, такие изменения представим, и 
думаю, что 59 квартир, в принципе, посильная тема для того, чтобы за 1,5 года 
эту тему полностью закрыть. 
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Когда будет переведена услуга "Сбор, транспортировка ЖБО и ТБО" из 
жилищной в коммунальную и когда оплата за нее вернется на уровень         
2013 года? 

Ну все мы знаем эту проблему. Сегодня в муниципалитетах, можно 
сказать, такое достаточно серьезное напряжение возникло. Мы знаем, что этот 
вопрос в компетенции федеральных органов власти, и такое решение было 
принято, когда, значит, услуга по вывозу ЖБО была переведена из 
коммунальной в жилищную, соответственно, произошел достаточно серьезный 
рост в ее оплате, и, конечно, это взывает неудовольствие горожан. 

То, что касается вопроса на местном уровне, что бы могли сделать на 
сегодняшний день, ну, опять же мы можем оставить эту услугу и также относить 
ее к услуге жилищной, но это будет противоречить федеральному 
законодательству, и если, конечно, это необходимо сделать, то, наверно, это 
необходимо сделать и обратиться, естественно, выйти с законодательной 
инициативой, для того чтобы на федеральном уровне эта проблема была 
решена. 

Ну а здесь принятие такого нормативного документа на уровне региона, 
конечно, будет во многом зависеть от позиции прокуратуры. Если прокуратура 
нас поправит и скажет, что мы не привели в соответствие с федеральным 
законодательством, то в ближайшее время, конечно, решить эту проблему 
будет достаточно сложно без внесения изменений в федеральное 
законодательство. 

Но решать ее необходимо, потому что цена кратно выросла и сегодня мы 
просто имеем такую ситуацию, уследить за ней достаточно сложно, когда 
просто люди, которые работают на ассенизаторских машинах, за гораздо 
меньшие деньги  в свободное от работы время используют транспорт, правда, у 
нас там сегодня ГЛОНАСС установлен на большинстве из них, но там, где не 
установлен, скажем так, в частном порядке оказывают эти услуги и делают это 
за кратно меньшие деньги, т.е. мы эту услугу, в общем-то, уводим в тень, и это, 
конечно, неправильно. 

Поэтому должно быть четкое понимание, сколько стоит эта услуга, сколько 
за нее должен платить гражданин, и мы должны эту услугу оказывать, тем 
более, что практически все муниципалитеты подобную коммунальную технику 
сегодня имеют в полном объеме. 

Далее, ну, опять же по инвестиционной привлекательности, что 
необходимо сделать, я, в принципе, на вопрос, выше достаточно подробно на 
него ответил и этого тоже коснулся. 

Следующий вопрос по вопросу эффективности использования областной 
собственности, земель, администрирование земельного налога и налога на 
имущество. 

Вы знаете, что в этом плане мы достаточно активно двигаемся. Очень 
активно двигается областная налоговая инспекция, и здесь у нас полное 
взаимодействие, и работа с муниципалитетами, и такая задача 
муниципалитетам тоже была поставлена. Так вот то, что касается относительно 
реализации земельных участков и прав на землю. 

Хочу привести несколько цифр. За 2012 год общая сумма поступлений в 
доходную часть бюджета составила 813 млн. руб. по этой статье. 2013 год -      
1 млрд. 236 млн. руб., и 1-й квартал 2014 года - мы в бюджет уже получили          
1 млрд. 713 млн. руб. Поэтому резерв по этой статье есть, работу эту 
необходимо усиливать, но здесь у нас достаточно много вопросов, связанных, 
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значит, с пониманием и с проведением кадастра земель, с установлением 
собственников, что мы и делаем. И я думаю, что здесь мы имеем достаточно 
серьезные резервы, на цифрах я это продемонстрировал. 

То, что касается имущественных налогов. По земельному налогу, значит, 
цифра, 2012 год - 125 млн., 2013 год - 180 млн. руб., т.е. здесь мы тоже видим 
увеличения, это касается физлиц, здесь еще много неточностей и белых пятен, 
здесь есть вопрос неввода в эксплуатацию достаточно большого количества 
индивидуальных жилых домов, и в этом направлении мы плотно опять же 
работаем с налоговой инспекцией и регистрирующими налоговыми органами. 
Резервы есть. 

То, что касается поступления имущественных налогов от коммерческого 
сектора. В 2013 году земельного налога от коммерческого сектора поступило       
1 млрд. 30 млн. руб., что на 30% выше, чем в 2012 году. 

И сегодня меняется методика. Мы знаем, что идет актуализация 
кадастровой стоимости земель, которая проводится 1 раз в 5 лет, и вот тут мы 
должны смотреть, что в связи с этой методикой может произойти, т.е. 
однозначно утверждать пока сложно. Наши прикидки говорят о том, что где-то 
мы можем получить увеличение кадастровой стоимости, а где-то она может 
быть уменьшена, соответственно, и налогооблагаемая база, она может быть 
больше, она может быть меньше. 

Поэтому однозначно то, что касается вот этих вопросов, мы работаем. 
То, что касается собственности, которая находится в областной 

собственности. Мы, наверно, такие большие активы, которые на сегодняшний 
день есть и непосредственно, значит, находятся в казне, не так много тех 
источников, которые дают доходы, потому что в основном, вы знаете, мы 
постоянно от этого имущества избавляемся, включаем в план приватизации и 
реализуем это имущество. А основные, наверно, доходы, которые мы сегодня 
получаем, - это наши акционерные общества, это предприятие «ТОДЭП», 
которое занимается дорожными работами, и наша Боровская птицефабрика. 

Ну, нужно сказать, что по «ТОДЭПу» если ситуация более-менее понятна, 
и определенный объем прибыли они зарабатывают каждый год, то, то что 
касается Боровской птицефабрики, этот актив достаточно серьезно 
закредитован на сегодняшний день, требуется серьезная модернизация в 
ближайшие годы. Я думаю, что на одном из комитетов мы подробно доложим, 
что необходимо делать с Боровской птицефабрикой и какие затраты в 
ближайшее время по ней понести, но мы знаем прекрасно, что Боровская 
птицефабрика - это 15% нашего валового продукта всего АПК Тюменской 
области, и этот проект имеет несколько иное значение, чем получение 
прибыли. Достаточно большое количество работающих там, и, конечно, при вот 
таком финансовом состоянии говорить пока о больших объемах 
зарабатываемой прибыли не приходится, потому что необходимо рассчитаться 
с задолженностью и необходимо технически перевооружиться. 

У меня все по тем вопросам, которые были заданы. Я готов ответить на 
дополнительные вопросы коллег. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Действительно, 

уважаемые коллеги, Владимир Владимирович ответил не только на те вопросы, 
которые в соответствии с нашими регламентными нормами были направлены в 
адрес Губернатора постановлением областной Думы, но и ответил на ряд 
вопросов, которые были заданы Губернатору в рабочем порядке и направлены. 
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Желающие выступить? Есть вопросы? Селюков Михаил Викторович, 
пожалуйста. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемый Владимир 

Владимирович, я хотел задать вопрос о количестве чиновников и затратах на 
содержание госаппарата, но это тема вечная. На сегодняшний момент, 
наверно, есть более важный вопрос. Я хочу спросить вот о чем, ни для кого не 
секрет, что бюджет области формируется исходя из стоимости нефти порядка 
100 долларов за баррель. 

Насколько Тюменская область готова к ситуации, когда цена, не дай бог, 
упадет, например, до 50 долларов за баррель. Есть ли у Правительства 
конкретный план действий в кризисной ситуации? Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Естественно, основной наш с вами показатель, не только для 

Тюменской области, но и для России в целом, - это цена на нефть. И никто, 
наверно, сегодня в этом зале во всяком случае, не носит розовые очки и 
прекрасно понимает, что в случае уменьшения ровно в 2 раза цены на нефть 
определенные вопросы по наполнению бюджета, они возникнут, и мы это 
должны прекрасно понимать. 

Естественно, что при возникновении такой ситуации и уменьшении 
доходов в областной бюджет мы прекрасно с вами понимаем, что основной 
источник и основное направление, по которому мы с вами будем двигаться, - 
это уменьшение нашей инвестиционной составляющей и самое главное - это 
сохранение защищенных статей бюджета. 

Если конкретно брать ту цифру, о которой Вы сказали, 50 долларов за 
баррель, то это будет достаточно сложная и непростая ситуация, но я думаю, 
что мы неоднократно проходили кризисные ситуации, умеем в этих ситуациях 
справляться, причем не только, так сказать, управлять в этих ситуациях 
финансами, но и при этом уметь объяснять людям, что на данный момент 
происходит и что необходимо делать. 

Поэтому я думаю, что опыт у регионального правительства в этом плане 
есть, команда вполне понятная и внятная, диалог с населением мы тоже умеем 
отлаживать. Будет непросто, но я думаю, что хаоса на нашей территории мы 
точно не допустим. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пискайкин Владимир Юрьевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ПИСКАЙКИН.  Уважаемый Владимир Владимирович, ни для кого не 

секрет, что 2 дня назад наш Президент В.В. Путин поставил такую задачу, 
чтобы в разы улучшить деловой климат в России. 

На Ваш взгляд, какие возможны для этого шаги? 
 
ЯКУШЕВ. Я достаточно подробно остановился об инвестиционном 

климате и то, что у нас на данный момент происходит и делается, и о наших 
административных проблемах и о наших вопросах, которые есть на 
сегодняшний день, я просто могу их перечислить, я практически о всех о них 
сказал. И, естественно, ни один этот вопрос сегодня сказать, что мы решили на 
100%, этого сказать нельзя, эти вопросы просто нужно продолжать и системно 
ими заниматься. 
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В первую очередь это, естественно, вопросы, связанные с подключением, 
потому что ресурсоснабжающие организации сегодня поставлены тоже в 
достаточно жесткие условия, а вы знаете, что тарифы им поднимать не дают, 
инвестиционная составляющая у них минимальная. И единственное, где они 
могут получить дополнительные деньги, - это вопросы, связанные с 
подключением. 

Поэтому здесь они пытаются дополнительно заработать, поэтому здесь 
необходимо осуществлять контроль, здесь нужно, чтобы принципиальную 
позицию занимала РЭК, в принципе, этот механизм сегодня у нас работает. Он 
все меньше и меньше дает сбоев, поэтому надеюсь на то, что мы доведем его 
до совершенства. 

Второе - это доступ к земельным участкам, и я об этом тоже сказал, что 
ситуация сдвинулась с мертвой точки. Но, как правило, инвестор, который 
приходит сегодня, особенно в областной центр, он хочет найти земельный 
участок в центре города. 

Ну, во-первых, мы с вами договорились, что точечную застройку в 
областном центре надо прекращать. Естественно, брать большую территорию, 
сносить ветхое, аварийное жилье и затем уже со всеми требованиями, которые 
выставлены МО, реализовывать какой-то инвестпроект не каждый инвестор 
соглашается, и вот здесь есть как бы определенные сложности, но, в общем-то, 
их мы тоже стараемся решать, но вот сложность с предоставлением площадок, 
особенно в центре города, это не связано с производством, это, как правило, 
либо, значит, какая-то гостиница, либо еще какой-то бизнес, связанный с 
сервисом, и сложности такие есть. И можно привести даже примеры, когда у 
нас сегодня инвесторы просто уходили, потому что по большому счету 
площадки, которые они просили, это самый центр города и допустить там 
точечную застройку, раз уж мы такое решение приняли, просто было нельзя. 

Вот второе - это допуск к земельным ресурсам, хотя все процедуры есть, 
есть процедура аукционов, есть процедура покупок, и мы в ближайшее время 
такие, в общем-то, будем выставлять участки на аукционы, поэтому 
возможность приобретения, она на сегодняшний день есть. 

Третье - это, конечно, наши проверяющие структуры, потому что все мы с 
вами знаем, что их у нас достаточно много. И как бы мы ни говорили и ни 
пытались уменьшить количество проверяющих после каждого чрезвычайного 
происшествия, и в качестве примера мы можем с вами привести, допустим, 
"Хромую лошадь", да, потому что помните, что накануне этого происшествия 
очень серьезные подвижки были сделаны со стороны пожнадзора, т.е. 
достаточно такие мягкие, спокойные, и, в общем-то, бизнес-сообщество 
восприняло это все достаточно положительно. Ну, после этого не только 
отступили от всех этих послаблений, но требования сделали еще жестче. В 
местах с массовым пребыванием людей сегодня требования, они стали еще 
жестче. 

Поэтому вот эта проблема с проверяющими структурами на сегодняшний 
день, она существует. 

Это, естественно, вопросы коррупции, потому что когда бизнесмен 
приходит и готов делать какой-то инвестпроект, и для него ему необходимо 
получить ряд разрешительной документации, а ему объявили ценник в каждом 
кабинете, то, конечно, говорить о том, что у нас привлекательный 
инвестклимат, в такой ситуации мы не можем. 
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По этому направлению мы достаточно серьезно и плотно работаем, хотя 
руку на отсечение точно не дам, что у нас эта ситуация решена на 100%, но тем 
не менее мы постарались за эти годы очень серьезно в этом плане 
продвинуться, и я сам стараюсь встречаться с инвесторами постоянно и 
постоянно этот вопрос задаю, его мониторю. Таких ярко выраженных ситуаций 
нет на данный момент, но тем не менее я думаю, что в этом направлении 
работу в любом случае нужно усиливать, тогда это сделает климат еще более 
привлекательным. 

Ну и еще один момент, о котором я тоже всегда говорю, - это вопросы, 
связанные с безопасностью, это вопросы, связанные с тем, как на сегодняшний 
день у нас работает правоохранительная система, как на сегодняшний день у 
нас работают, вернее, как срабатывают случаи получения той или иной 
информации. Ну, вы знаете, вот в качестве примера, буквально там месяц 
назад, наверно, полтора, у нас произошел такой нехороший инцидент, значит, с 
представителем компании "Кнауф", который реализует инвестпроект, значит. 
Возникла проблема якобы коммерческого подкупа, вот, человека, значит, 
практически уже задержали. Потом, когда начали разбираться, то ли ему дали 
эти деньги, то ли он их дал, то ли непонятно кто, чего, т.е. доказательной базы 
нет, ничего не отфиксировано. Правоохранительные органы не смогли, в 
общем-то, доказать его вину, но тем не менее нам приходилось вмешиваться в 
этот процесс, Андрей Иванович Руцинский очень плотно подключился, и вот 
благодаря этому нам удалось инвестора успокоить и, скажем так, остановить, 
чтобы он остыл, успокоился, и дать там определенные гарантии, что таких 
вещей происходить не будет. 

Вот такие моменты, они, конечно, не дают повод для того, чтобы инвестор 
чувствовал себя хорошо и защищенно. 

Поэтому вся система, начиная с федеральных органов власти, 
региональных органов власти, муниципалитетов, она здесь не должна сбоить. 
Каждый гражданин, проживающий сегодня, каждый человек, проживающий 
сегодня на территории, - он часть инвестиционного климата. Если мы сегодня 
доброжелательны, если какой-то иностранец нас сегодня остановил, или мы 
видим даже, что если это не иностранец, но человек, приехавший из другого 
региона, на улице спросил, куда пройти, мы улыбнулись и ему ответили, как 
ему пройти, на каком автобусе, на каком маршруте ему можно добраться и т.д., 
это тоже влияет на инвестиционный климат. Если мы молча прошли, чего-то 
буркнули с суровым лицом, ну это тоже, в общем-то, не добавляет 
привлекательности нашему инвестиционному климату. 

Поэтому вот это все в комплексе, оно как раз и создает теплый 
инвестиционный климат, который привлекает сегодня инвесторов на нашу 
территорию. Ну и, конечно, когда они просят встречи там с первыми 
руководителями, а, как правило, особенно крупные инвесторы, им обязательно 
нужно повстречаться с губернатором, им обязательно нужно повстречаться с 
руководителями муниципалитетов, в которые они хотят прийти, они достаточно 
часто в том числе просят встретиться и с законодателями. И когда они видят 
сразу же реакцию, желание помочь и прийти навстречу, то вот это все в 
совокупности дает тот результат, который мы на сегодняшний день имеем. 

Но все эти процессы, их надо углублять, расширять и делать еще более 
понятными. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Уважаемые коллеги, мы 

катастрофически выбились из нашего временного графика работы. Несмотря 
на мои просьбы, вы не внемлете и задаете вопросы. Давайте посоветуемся, мы 
в 30 минут должны были сделать перерыв, сейчас 38 минут. 

Предлагается этот вопрос рассмотреть до перерыва и после этого сделать 
перерыв. Нет возражений? Пожалуйста, Трубин Глеб Александрович, Ваш 
вопрос. 

 
ТРУБИН. Уважаемый Владимир Владимирович, мы знаем, что Вы 

открытый политик, Вы постоянно призываете руководителей органов власти к 
доступности и информационной открытости, Вы не избегаете прямого диалога с 
гражданами. И вот в Вашем блоге постоянно предлагаете общественности 
обсудить злободневные проблемы и темы. 

Вот, на Ваш взгляд, какие три проблемы Вы можете... среди всех 
обращений, которые были к Вам лично и в блоге? Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Если мы будем говорить о тех проблемах, то немножко у нас 

все-таки полюса смещаются, это, слава богу, т.е., наверно, там года два - три 
назад я на первое место бы поставил здравоохранение, сейчас я его в первые 
три проблемы не поставлю, и это радует, это хорошо. 

А если говорить, значит, по количеству обращений, которые на 
сегодняшний день поступают ко мне, это, понятно, вопросы, связанные с 
работой ЖКХ, это вопросы, связанные с ремонтом многоквартирных домов, и, 
конечно же, хотя в последнее время пошел спад, потому что, особенно 
горожане областного центра, они видят, что действительно по транспортной 
инфраструктуре мы не только говорим, но и серьезные объекты на 
сегодняшний день строим, которые разгрузят, это вопросы пробок. Ну и где-то 
на одном уровне, значит, конечно, нужно поставить вопросы, связанные с 
предоставлением жилья, потому что чем больше реализуется на сегодняшний 
день программ, мы с вами должны прекрасно понимать, тем больше желающих 
в этих программах поучаствовать. Это нормальная тенденция, ничего 
страшного в этом нет, и чем системнее мы будем в этих программах двигаться, 
и граждане будут видеть, что эти программы не на год, не на два и не на три, 
тем, значит, меньше вопросов они будут задавать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет. Слово для 

выступления предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Добрый день, дорогие коллеги! Владимир Владимирович, 

спасибо Вам большое за исчерпывающий доклад по работе Правительства 
Тюменской области, это очень приятно. 

Но я хотела бы обратить внимание на следующие моменты. Меня волнует 
больше всего на сегодняшний день первая проблема - это занятость 
населения, нашего сельского населения. Как бы мы себя ни тешили, ни 
успокаивали, что все хорошо, ЛПХ есть, но я считаю, это неправильно, и просто 
как уводить себя в сторону не надо. 

У меня есть такое конкретное предложение, я его уже выносила на 
аппаратное совещание. Мы сегодня на селе ищем инвесторов, но сами 
прекрасно понимаем, что с толстым кошельком не каждый инвестор придет в 
село. Поэтому нельзя ли подумать вот над вопросом о создании 
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сельхозкооперативов, используя земельные паи населения, которые у них 
имеются, и привлекая туда делового человека, пускай даже без больших 
средств, т.е. с помощью Правительства Тюменской области. Я думаю, такие 
районы, как Вагайский, Тобольский, Армизонский, где сегодня сельское 
хозяйство развито недостаточно, наверно, что-то бы в этом плане выиграли. 

Вот это первое мое предложение и пожелание. 
И второе пожелание. Я хотела, чтобы Правительство Тюменской области 

больше влияло на правоохранительные органы. Ситуация в нашей области не 
особенно хорошая, мы это знаем, и с УВД, с полком ДПС, где процветала 
коррупция и взятки. И еще меня волнует вопрос моих избирателей, которые 
постоянно ко мне обращаются, я уже становлюсь каким-то там 
расследователем дел. У нас сегодня на территории Тюменской области, 
особенно в Тюмени, создалось много кооперативов и фирм, которые 
обманывают людей, т.е. мошенники, такие как "Наш город строим вместе", 
кооператив, обманул уже не один десяток людей, и их выкинули из квартир на 
улицу, я вмешиваюсь в эту ситуацию. Такое предприятие, как                         
ЗАО "Запсибстройсервис", то же самое. Люди обращаются уже на электронную 
почту к нам. 

Поэтому хотелось, чтобы вот эти структуры каким-то образом были под 
прицелом правоохранительных органов и, в общем-то, работали в рамках 
закона. Спасибо большое. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Николаевна. Уважаемые коллеги, 

так я понял, что больше желающих выступить нет. Давайте будем принимать 
постановление. Предлагается отчет Губернатора Тюменской области о 
результатах деятельности Правительства Тюменской области за 2013 год 
принять к сведению, а постановление, если по нему нет замечаний, принять в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Объявляется перерыв до 12.00. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Напоминаю депутатам, что после перерыва нам нужно 

всем регистрироваться снова. Уважаемые коллеги, необходимое количество 
депутатов в зале присутствует. Переходим к третьему вопросу повестки дня. 

Прежде чем рассматривать вопрос, уважаемые коллеги, я бы хотел с вами 
посоветоваться. Председатель комитета по бюджету предложил и, в общем-то, 
эта идея нашла поддержку на фракции, и сейчас мы в неформальной 
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обстановке советовались с другими депутатами, предлагается следующим 
образом обсуждать 3-й и 4-й вопросы, предлагается доклады как таковые не 
делать, потому что по одному вопросу у вас материалы 50 с лишним страниц, 
по другому вопросу 30 с лишним страниц. 

Поэтому предлагается заслушать доклад председателя профильного 
комитета Горицкого Дмитрия Юрьевича, а потом, если надо, Чалкова и 
Косенков Алексей Яковлевич ответят на те вопросы, которые вас интересуют. 
Нет возражений против такого порядка обсуждения вопросов? Нет. 

Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2013 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ - ОТДЕЛЕНИЯ ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, добрый день! Комитет рассмотрел вопрос об 

информации о деятельности в 2013 году госучреждения - Отделения 
Пенсионного фонда РФ по Тюменской области. 

Вопрос внесен для рассмотрения в соответствии с планом работы ТОД. 
Необходимые материалы у вас имеются. Как уже отметил Сергей Евгеньевич, я 
бы сразу предложил перейти к их обсуждению. Необходимые пояснения, 
ответы на вопросы может предоставить управляющая Отделением 
Пенсионного фонда по Тюменской области Чалкова Алефтина Сергеевна. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы будут к Чалковой? Да, будут 

вопросы. Пожалуйста, Павел Викторович, Ваш вопрос. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   Здравствуйте, уважаемая Алефтина Сергеевна, 

уважаемые коллеги! Я внимательно изучил ту информацию, которую Вы 
предоставили, и у меня возник следующий вопрос. Вот, основываясь на ваших 
данных, получается, что структура доходов Пенсионного фонда по Тюменской 
области устроена следующим образом: порядка 60% составляют доходы от 
взносов, которые осуществляют граждане, и порядка 40% - это те деньги, 
которые доводятся из федерального бюджета. 

В своем выступлении Губернатор уже озвучил, что одна из всех проблем, 
которые есть в Тюменской области, - это постепенное, плавное снижение доли 
трудоспособного населения. 

Вот скажите, какой у Вас прогноз с учетом демографических наших 
дальнейших изменений, насколько дальше изменится структура доходной 
части, насколько дальше мы сами сможем обеспечивать себя? 

И второй, вытекающий из этого вопрос. Одной из задач Пенсионного 
фонда РФ является управление накоплениями граждан. Планируется вообще в 
ближайшем обозримом будущем компенсация вот этого возмещения из 
федерального бюджета за счет того дохода, который фонд будет получать от 
размещения средств граждан? Спасибо. 
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ЧАЛКОВА. Спасибо за вопрос. О структуре доходов. Ну, я хотела бы как 

раз заострить внимание, что, собственно, ту часть страховой пенсии, которая 
выплачивается сегодня нашим гражданам, фактически доходы Пенсионного 
фонда как в целом по РФ, так и по Отделению по Тюменской области, они 
выполняются в полном объеме, т.е. гарантировано сбалансировано за счет 
доходов непосредственно от поступлений страховых взносов. 

Надо не забывать, что на сегодняшний день в структуре выплат, 
осуществляемых Пенсионным фондом, есть вот именно эти 40% расходов, 
которые гарантированно обеспечиваются выплатами бюджета - это 
материнский семейный капитал, это... это прочие соцвыплаты, в том числе и 
федеральная соцдоплата, которая осуществляется, ну, вот в нашем регионе, 
до уровня прожиточного минимума пенсионера, неработающего пенсионера, и 
этот уровень устанавливается на год. 

Соответственно, сейчас стоит задача, чтобы в течение 14-го года как раз 
сделать более прозрачной структуру доходности именно вот по поступлениям, 
как Вы сейчас сказали вопрос. Те доходы, которые поступают в бюджет 
Отделения в размере 40% дополнительно, они как раз и предназначены на 
выплату нестраховых периодов и нестраховых случаев. 

Обеспеченность, я повторяю, что на сегодняшний день средства на 
выплату страховой части пенсии у нас достаточные, 100-процентные. И, 
соответственно, прогнозы, и с учетом изменения численности работающих 
пенсионеров и численности самих пенсионеров, и численности 
трудоспособного населения, этот прогноз у нас составлен до 2040 года. 
Понимая ситуацию, которая может сложиться в нашем регионе, мы можем 
гарантированно говорить, что все эти нюансы учтены и, соответственно, мы 
готовы информацию, которая есть у нас, предоставить и департаменту по 
экономике. Причем я хочу отметить, что у нас ежегодно, поскольку 
планирование идет на 3 года, мы этой информацией в необходимом объеме 
обмениваемся. 

По накопительной части. Прекрасно понимаем, что накопительная часть 
работает. Мы на протяжении последних полутора лет производим выплату 
накопительной части пенсии и, соответственно, все доходные моменты, 
которые были отражены на лицевом счете застрахованного лица, они сегодня 
уже участвуют в осуществлении этих выплат. Соответственно, после, так будем 
говорить, периода санации НПФов в 2015 году все выбравшие в свое время 
осуществления выплаты накопительной части через НПФы, через 
управляющие компании по этим прошедшим санацию структурам, все выплаты, 
соответственно, будут осуществляться точно так же, как и сегодня, это 
назначение делается. Никаких, ну, будем говорить, кардинальных изменений 
здесь не произошло. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Сысоев Владимир Владимирович, Ваш 

вопрос. 
 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Алефтина Сергеевна, 

хотел бы остановиться в продолжение вопроса депутата Белявского. Вот если 
посмотреть, сколько пенсий у нас назначено дополнительно в 2013 году, то 
прирост 2012 года составил 1,8%, что мы видим, что население стареет, и все 
больше и больше людей выходит на пенсии. И, конечно, сегодня фактически 
тех людей, кто уходит на пенсию, можно разделить на две составляющие: тех, 
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кто получит по старым законам пенсию трудовую, и тех, кто будет участвовать в 
рамках накопительной системы страхования. 

В Вашем докладе указано, что один страхователь г. Тюмени, один 
страхователь г. Тобольска помогали формировать накопительную часть своих 
работников, поэтому мы видим, что та работа, которую Вы проводили, и 
депутаты областной Думы по активному призыву граждан в информационной 
сети работали, чтобы граждане шли активно и вкладывали деньги в 
накопительную часть пенсии. 

И тут, конечно, очень важно, чтобы было постоянство пенсионного 
законодательства. Что мы наблюдаем в конце 2013 года, мы с вами увидели, 
что государство в очередной раз снова поменяло правила игры, что вот, в том 
числе как я, человек, который копил и начал вкладывать средства на будущую 
пенсию через накопительную часть пенсии, государство фактически все 
накопления, которые у меня будут за 14-й год, они все не пойдут на мои 
лицевые счета. Не знаю, знают ли об этом все  присутствующие в зале, но 
накопительная часть пенсии в 14-м году, она не пойдет на ваши лицевые счета. 
И у меня нет никакой гарантии, что эта практика не будет продолжена и далее. 

Поэтому у меня к Вам вопрос: вот как вот в условиях такой 
нестабильности, изменения, как говорится, правил игры вы дальше будете 
производить разъяснительную работу, какова позиция Вас как управляющего, 
какова позиция в Пенсионном фонде, что дальше будет и будет ли вообще, в 
частности, у людей моего возраста вообще пенсия? 

 
ЧАЛКОВА. Спасибо. Конечно же, пенсия будет гарантирована, это 

обязательство любого социального государства, а мы таковым являемся. И, 
соответственно, если говорить о накопительной части пенсии, то сегодня вот 
это особое внимание и понимание вот этого вопроса, который сегодня ставится 
на Думе, как раз говорит о том, что действительно люди 67-го года и моложе 
делают выбор. 

Как показали заявления прошлого года, фактически поступившие 360 тыс. 
заявлений, - это как раз гарантия того, что уже большинство из того населения, 
кто подпадает под этот возраст, уже приняли решение, и в данном случае 
предполагают, что их накопительная часть будет формироваться или в каком-
либо негосударственном пенсионном фонде. Более того, 187 тыс. - это лица, 
которые, в общем-то, определились, что будут участвовать в перспективе в 
системе добровольной уплаты страховых взносов. 

Как вы знаете, до 30 сентября прошлого года осуществлялся прием 
заявлений, и вступившие до этого периода являются участниками программы 
софинансирования. Это означает, что, начав уплату, в течение 10 лет они 
смогут получать от государства софинансирование накопительной части своей 
будущей пенсии вот как раз в этом определенном размере, до 12 тыс. 

Я повторяю, что это для всех, кто начнет уплату страховых взносов в   
2014 году, продолжит. Если говорить про соотношение, вот от всех заявлений 
лиц, кто намерен добровольно уплачивать страховые взносы, фактически в 
последние годы поступления были от 6 - 7 тыс. Понимаем, что есть огромный 
резерв и, естественно, есть у каждого выбор добавить вот в этой новой 
формуле, я напоминаю, что формула на сегодняшний день выглядит как 
соотношение 4-х составляющих: это стаж, зарплата, соответственно, 
нестраховые периоды, которые в обязательном порядке по баллам будут 
пересчитываться, - это и служба в армии, и уход за детьми до 1,5 лет в 
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отношении 4-х детей, это все касается, соответственно, мы понимаем, что 
четвертая буквочка вот в этой формуле, это как раз накопительная часть, 
которую сам человек, само застрахованное лицо принимает решение, где будет 
формировать, как будет формировать. 

Ну и надо понимать, что фактически, в общем-то, люди, естественно 
более старшего поколения, те, кто старше 66-го года, ну, они не являются 
участниками, как правило, такой составляющей, и их выбор у нас очевиден, мы 
понимаем, что это только страховая часть пенсии. Ну и сегодня многие, те, кто 
моложе 67-го года рождения, задумываются, где же формировать вот эти 6%, 
или их направлять... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Валентина Сергеевна, просьба так, давайте, был 

задан конкретный вопрос, Вы - конкретный ответ. У нас времени очень немного, 
по-моему, Вы ответили на вопрос, как понял. 

 
ЧАЛКОВА. Да, хочу сказать, имеет продолжение развитие вот этой 

пенсионной системы во всех направлениях, которые сегодня у нас уже развиты: 
это страховая часть, накопительная и добровольная уплата страховых взносов. 
Разъяснительная работа у нас в соответствии с планом, утвержденным 
Министром Топилиным, у нас на сегодняшний день активная работа 
разработана с профсоюзами, вот, в частности, у нас завтра проходит 
видеоконференция для наших территориальных органов и для органов 
профсоюзов, где мы определяем выходы в рабочие коллективы для 
разъяснения сегодняшней системы, и как раз порядка назначения пенсии с       
1 января 2015 года. Надеемся, что и телевидение, и все СМИ как раз вот эту 
нашу информацию, соответственно, своевременно разместят, и мы уже сегодня 
это делаем в течение 1-го квартала. 

Мое отношение. Я исполнитель, который приветствует все введения на 
сегодняшний день, изменения, поскольку они гарантируют как раз выплату 
будущему поколению и в 2025, и в будущих годах. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, просьба конкретные 

вопросы, конкретные ответы. Нам здесь лекции, наверно, о состоянии 
пенсионной реформы не надо читать. Пожалуйста, Михаил Викторович. 

 
СЕЛЮКОВ. Конкретно вопрос. Алефтина Сергеевна, в СМИ проходила 

информация об отмене материнского капитала. Вопрос очень значимый. Не 
могли бы Вы нас проинформировать, планируется ли отмена материнского 
капитала так называемого или все будет, как есть? Спасибо. 

 
ЧАЛКОВА. По материнскому семейному капиталу программа работает 

до 2016 года. На сегодняшний день очень важно, чтобы молодые люди, кто 
является обладателем этого материнского семейного капитала, не боялись, что 
эта сумма, что-то с ней случится. Как раз принять решение о ее использовании 
возможно и после 16-го года, поскольку правом обладают сегодня те, чей 
ребенок родится до 16-го года. 

Фактически мы говорим о том, что, естественно, в Правительстве 
рассматриваются законопроекты о дальнейшем действии этого закона. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, я так понял, что больше вопросов 

нет. Слово для выступления предоставляется Сысоеву Владимиру 
Владимировичу. 

 
СЫСОЕВ. Алефтина Сергеевна, честно говоря, вопрос был у меня 

конкретный, я на него ответа так и не услышал. Поэтому еще раз хочу сказать, 
я, к сожалению, воспринимаю эту информацию, что Вы приветствуете то, что 
сделало государство, фактически изъяв у граждан накопительную часть пенсии, 
которые будут накапливаться в течение 2014 года. И, к сожалению, мы не 
понимаем, будет ли эта практика продолжена на последующие годы? Потому 
что, как Вы сказали, что фактически сегодня граждане разделены на две 
составляющие по своим годам рождения, кто родился до 1967 года и те, кто 
родился старше. 

Мы хотим граждан призвать, чтобы платилась белая зарплата их 
работодателями, чтобы они накапливали средства на свою будущую пенсию, 
но, к сожалению, мы видим нестабильные правила игры, которые сегодня 
происходят по пенсионному законодательству. 

Поэтому, конечно, я хотел бы, чтобы при Вашем общении, когда Вы 
проводите коллегию, в том числе в Пенсионном фонде, чтобы эти вопросы еще 
раз были обозначены. Мы хотим четко понимать, эти вопросы идут постоянно, 
что будет с пенсиями завтра, будет ли возвращена эта накопительная часть 
пенсии, которую у нас фактически изъяли в 2014 году, либо, соответственно, 
что будет в последующие годы? Этого сегодня понимания нет. 

И сегодня как ответить тем 187 тыс. людей, кто для себя избрал 
возможность накапливать самостоятельно на пенсию. Этого ответа сегодня на 
эти вопросы Вы не дали. 

Также хотел остановиться на вопросе, связанном с получением 
сертификатов на материнский семейный капитал. Вот у Вас вопрос один в 
Вашем докладе, речь идет о повышении качества обслуживания клиентов. 
Честно говоря, я не знаю, Алефтина Сергеевна, как часто Вы ездите, 
объезжаете те точки, где люди сталкиваются с вашими работниками, но, в 
частности, вот по г. Тюмени мы видим ежегодный рост людей, кто обращается с 
заявлениями о выдаче государственного сертификата, и, конечно, это радует, 
мы видим, что семьи пополняются вторыми, третьими детьми. Но хочу Вам 
заявить о том, что то, что происходит в пунктах, где эти люди получают, не 
имеет никакого действительно отношения к тому, что Вы здесь написали. 

Вы говорите о том, что у нас действуют электронные очереди, да, наверно, 
действуют, но не во всех пунктах, особенно в г. Тюмени. Вы говорите о том, что, 
наверно, действительно, у пенсионера есть время, чтобы прийти и сидеть, и 
ждать в очереди. Но то, что происходит в г. Тюмени, это не укладывается ни в 
какие рамки. Когда у вас в г. Тюмени всего лишь два работника выдают и 
оформляют материнский сертификат. И те матери, которые родили, потому что 
только мать может сдать документы и заявление, и потом сдать сертификат на 
получение средств, к сожалению, они проводят в очередях до 3 часов, а это 
матери, у которых младенцы. Если Вы мне не верите, пожалуйста, это угол 
Ленина и вот угол, где улица Мориса Тореза прилегает. Конечно, считаю, что 
это крайне, не должна быть такая ситуация. 

Поэтому прошу взять эту ситуацию под личный контроль и навести 
порядок. А то хамское отношение, которое там у тех людей, кто их выдает, 
извините меня, но это ни в какие рамки... А мы хотим, чтобы у нас государство 
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было социальным, чтобы матери… и дети рождались, и хотим, чтобы была 
социальная политика. И, к сожалению, вот такие люди, кто там работает, они 
просто всю эту работа сводят на нет. Тем более в Тюменской области принята 
масса законопроектов, направленных на поддержку многодетных семей. 

Поэтому я просил бы взять вопрос на контроль и навести порядок с теми 
людьми, кто выводит... И, наверно, можно решить проблему и предварительной 
записи, и электронной очереди, чтобы матери с младенцами не стояли в этих 
очередях. А то, что там... можете прийти, послушать, придя туда инкогнито. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Слово 

предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемая Алефтина Сергеевна, уважаемые 

депутаты! Я бы хотел вопрос заострить на материнском капитале тоже. Ну, 
перво-наперво то, что сказал Владимир Владимирович, что на самом деле так и 
есть, потому что ну, не надо искусственно устраивать административные 
барьеры для того, чтобы получить сертификат и вовремя воспользоваться 
материнским капиталом. 

Я вот по какому вопросу. Я благодарен, Алефтина Сергеевна, Вашему 
аппарату, мы с Вами 3 года назад активно работали по внесению поправки в 
федеральное законодательство, касающейся материнского капитала. 

Суть - это поправка возникла на основании обращений ряда граждан, 
прежде всего Ялуторовского района, которые жаловались на то, что 
материнский капитал, предусмотренный на строительство,  приобретение 
жилья, почему-то предусмотрено давать через 3 года, как ребенок родился. 
Мотивируется тем, что вот, может, потом родители или ребенка бросят, или его 
умертвят, или еще чего-то, и материнский капитал получат, и воспользуются, 
пока еще он вроде не заслуженный. 

Мы с Вами готовили, наш экспертный совет, Госдума поддержала.           
19 марта Госдума рассмотрела, отклонила. Я не поехал, там были у меня 
соучастники в рассмотрении этого вопроса, депутаты Госдумы, я смотрю на 
них, вот, но жаль, что они их, видимо, почему-то обошли, меня пригласили... 
мне Мизулина сказала, что ваш вопрос не поддержан, нет денег. 

Суть в чем, почему нет денег? Деньги-то те же самые. Мы просчитали, у 
нас примерно 300 млн. руб. получают этот материнский капитал, но через 
кредиты в банках, это в Тюменской области, 300 млн. руб. Они получают 
кредит, потом идут в Пенсионный фонд, получают компенсацию на получение 
кредита. Но в этом уже получают не полностью, а те проценты, которые вот 
накрутил банк, они уходят, и банки обогащаются в среднем в Тюменской 
области, мы посмотрели 13-й, 12-й, 11-й год... примерно 300 млн. руб. идет на 
обогащение банков.  

А люди рассуждают как? Нам все равно, лишь бы получить, потому что 
через 3 года можем мы вообще не получить, а тут еще закачалось, что 
материнский капитал может исчезнуть в коридорах власти РФ.  

Поэтому они... хоть с паршивой овцы хоть шерсти клок, пускай с потерей, 
но получить. 

Я с Мизулиной разговаривал, но вижу, что настроение общее такое. 
Окончательное решение принимают как, не так как у нас, у нас почему-то 
комитет имеет право принимать окончательно, хотя не так и в регламенте, и в 
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законе, принимать решение только может Дума, но мы живем, это уже боковой 
вопрос. 

Поэтому я благодарен, Алефтина Сергеевна, Вам, что Вы готовили это, 
помогали нам, но пока что вопрос не решен. И нет понимания в Госдуме, я 
обращаю... что вроде как денег нет, мотивировка - денег нет. Деньги-то все 
равно те же самые, только с дисконтом, и 300 млн. в Тюменской области уходит 
на обогащение банков. Люди-то сейчас не брезгуют, они готовы взять кредит 
быстрее и эти проценты отдать, идут в Пенсионный фонд, он им платит по всей 
сумме, но с теми процентами, которые в банк. 

Поэтому, Алефтина Сергеевна, я Вам благодарен и призываю, давайте мы 
снова этот вопрос будем... а к депутатам Госдумы, так нельзя, потому что 
никакой лишней потери в госбюджете нет, все равно люди получают, только с 
дисконтом в адрес банков. Спасибо, что вы меня слушали. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет, давайте будем принимать постановление. 
Предлагается информацию о деятельности в 2013 году госучреждения - 

Отделения Пенсионного фонда РФ по Тюменской области принять к сведению 
и принять в целом постановление, включающее в себя 4 пункта. Проект 
постановления у вас есть. Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы постановление по данному вопросу принять в целом, 
прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  7 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2013 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ - ТЮМЕНСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ФОНДА 

СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет рассмотрел вопрос об информации о 

деятельности в 2013 году госучреждения - Тюменского регионального 
отделения Фонда соцстрахования РФ. Вопрос внесен для рассмотрения также в 
соответствии с планом работы ТОД. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Предлагается такой же 
формат - сразу перейти к обсуждению материалов. Необходимые пояснения 
может предоставить управляющий Тюменским региональным отделением 
Фонда соцстрахования РФ Косенков Алексей Яковлевич. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, к Алексею Яковлевичу есть вопросы? 

Пожалуйста, Владимир Владимирович Сысоев, Ваш вопрос. 
 
СЫСОЕВ. Алексей Яковлевич, добрый день! У меня к Вам вопрос. Вот 

одна из функций, которая на Вас возложена, - это выплата, в том числе по 
листам нетрудоспособности, связанным с материнством. 

Вот Вы можете пояснить, каким образом выстроена работа с управлением 
соцзащиты Тюменской области, чтобы людям, кроме выплат по больничным 
листам, разъяснялись пособия и меры оказания поддержки, которые сегодня 
действуют в Тюменской области? 

 
КОСЕНКОВ. Добрый день. Спасибо за вопрос. Ну, если честно, таких 

вопросов еще перед нами никто не ставил и, в принципе, от работников такие 
проблемы не поступали, поскольку пособие работник получает у себя на 
предприятии в бухгалтерии, т.е. непосредственно контактирует он именно со 
своим работодателем. И в рамках, если какие-то непосредственно нам уже 
обращения поступают, тогда, конечно, разъясняем, а так основное все общение 
происходит на предприятии. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Селюков Михаил Викторович, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Алексей Яковлевич, скажите, 

пожалуйста, у Вас уже есть понимание, сколько мы средств за счет ФСС 
заложили на оздоровление жителей Тюменской области в Крыму или пока еще 
нет? 

 
КОСЕНКОВ. На сегодня собирали с нас информацию - это о льготных 

категориях граждан, собираются направлять, но поскольку сейчас занимается 
этим департамент соцразвития, эта категория отпадает. 

И второй вопрос, которому мы, в принципе, вправе оказать содействие, - 
это в рамках финансирования предупредительных мер, т.е. люди, занятые на 
вредном производстве, вправе получить санаторно-курортную путевку тоже 
через свое предприятие за счет наших средств. И по этой линии также у нас 
уже есть разъяснения из фонда, т.е. мы эти деньги будем готовы оплачивать, 
если работодатель опять же сам готов будет отправить своих людей в Крым. То 
есть люди, если есть у них интерес, предприятие готово, т.е. мы эти расходы 
будем принимать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет. Белявский Павел 

Викторович, пожалуйста. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   У меня просто следующее, руководители предприятий 

жалуются, что идет задержка компенсации средств, которые они выплачивают 
работникам в качестве больничных, т.е. там регламентом установлен срок 
компенсации - месяц, а по факту ваше учреждение компенсирует очень часто 
там с задержкой до 10 дней. 

Вот скажите, насколько это явление распространено и какие вообще 
причины вынуждают создавать эту кредиторную задолженность вас перед 
предприятиями? 
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КОСЕНКОВ. Спасибо за вопрос. Вопрос уже поднимался на областной 

Думе, в частности, мы его контролируем, анализируем, т.е. не более чем 90% 
предприятий, это более чем месяц ожидание происходит. А в целом по 
регламенту, к сожалению, не месяц, а 3 месяца, т.е. там по аналогии с 
налоговиками, т.е. в принципе мы можем до 3 месяцев как бы рассматривать и 
проводить проверку, но мы, как правило, в большинстве случаев, как я сказал, 
укладываемся в один месяц. К сожалению, объемы большие, поэтому как есть, 
так происходит. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающих выступить 

тоже нет, тогда будем принимать постановление. Уважаемые коллеги, проект 
постановления опять же у вас у всех есть. Предлагается информацию о 
деятельности в 2013 году госучреждения - Тюменского регионального 
отделения Фонда соцстрахования РФ принять к сведению и принять довольно 
развернутое постановление, включающее в себя 5 пунктов. Если нет у вас 
замечаний по проекту постановления, предлагается принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  9 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 
 
ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ЗА 2013 ГОД 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые депутаты, в рамках контрольной деятельности 

комитет рассмотрел вопрос об отчете о работе Счетной палаты Тюменской 
области за 2013 год. В 2013 году Счетной палатой проведено 117 контрольных 
экспертно-аналитических мероприятий с охватом более 140 объектов контроля. 

Всего проверено использование бюджетных средств в размере около      
53 млрд. руб., что превышает аналогичный показатель 2012 года на 12%. 

Одним из приоритетных направлений деятельности Счетной палаты 
является аудит эффективности использования бюджетных средств. Всего в 
отчетном периоде проведено 11 мероприятий с применением данного вида 
контроля. 

На основе взаимных соглашений осуществлялось взаимодействие 
Счетной палаты с прокуратурой Тюменской области и другими 
правоохранительными органами. 

По результатам принятых Счетной палатой мер в отчетном периоде 
устранено финансовых нарушений на сумму более 355 млн. руб. 

Необходимые материалы у вас имеются. Дополнительную информацию и 
пояснения может предоставить председатель Счетной палаты Тюменской 
области Огородников Дмитрий Олегович. 
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Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Пожалуйста, Дмитрий Олегович, если 

можно, основные цифры назвал председатель комитета, буквально в 
нескольких фразах, хорошо? Никаких там презентаций и слайдов, и т.д., а 
будем вопросы задавать. Сразу вопросы, да? Хорошо. Пожалуйста, Николай 
Павлович. 

 
БАРЫШНИКОВ. У меня, Дмитрий Олегович, вот какой вопрос. Ну, 

Чертищев поднял вопрос, сейчас в Исетском районе мы очень многое сделали, 
и результаты есть по развитию АПК. Мы пионеры в создании мегаферм, и их 
результаты есть. Но последнее время, я понимаю, что и в мире, и у нас 
тенденция меняется, мегафермы сегодня не в моде, там себестоимость и 
качество молока. 

Вопрос в чем? У нас в прошлом году в Тюменской области КРС стало на 
14 тыс. меньше, на 6,2 тыс. уменьшилось число дойных коров. В этом году эта 
тенденция продолжается. Тот факт, который, "Искра" в Ишимском районе, 
сейчас первая мегаферма, которую мы создали в Исетском районе, Слобода-
Бешкиль, тоже там хозяева, но там были вложены деньги, но заклала 
программа российская и наша по поддержке создания, 80% денег вложенных - 
это деньги государственные, федеральные и наши. 

Вам каким-то образом удалось участвовать в выяснении причин и 
определении конструкции, что же делать? Да, сегодня вот такая ситуация, 
может, ВТО, может, но мы считаем, что больше, в комитете рассматривали, 
больше наши внутренние дела, или отсутствие оперативного контроля 
позволяет тому, что вот у нас это происходит. Создавали так ударно 
мегафермы, а сегодня некоторые из них приказывают долго жить. 

Как вы участвуете? Там же 80% бюджетного капитала. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Пожалуйста, Дмитрий Олегович, отвечайте 

Вы, если будете испытывать какое-то затруднение, то Чейметов нам в 
понедельник, правда, уже на совещании отвечал на все эти вопросы, когда мы 
проводили встречу с ним в Думе областной. 

 
ОГОРОДНИКОВ. Уважаемый Николай Павлович, все наши проверки 

проходят в соответствии с планом работы, который утверждается в 
установленном порядке и вот в выступлении прозвучало у Вас. Да, 
действительно тема актуальная, но хотел бы тоже обратиться к депутатам, 
чтобы при планировании деятельности Счетной палаты, все равно депутат 
максимально находится на той территории, от которой, соответственно, выборы 
проходили, и, соответственно, информация у депутатов по той территории, тех 
проблемах, которые есть на этой территории, депутаты обладают. 

Хотелось бы высказать просьбу, чтобы более активно при формировании 
проекта плана работы Счетной палаты на очередной год и высказывали 
подобные предложения, потому что когда мы будем из пушки стрелять по 
воробьям, чтобы выявить, допустим, одно из тысячи предприятий проверив, это 
достаточно очень сложно. А в том случае, когда мы уже приходим и выборочно, 
целенаправленно все свои силы направляем именно на проблемные моменты, 
вот которые Вы озвучили, да, такие моменты есть, но это не система, это 
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единичные случаи, которые выявляются. И вот как раз сейчас и обращаюсь, 
чтобы депутаты представляли предложения с мест по выявленным моментам, 
для того чтобы мы сосредоточили свое внимание именно на данных 
направлениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Сысоев Владимир Владимирович, Ваш 

вопрос. 
 
СЫСОЕВ. Действительно, мы достаточно активно направляем Вам 

предложения, связанные и с проверками в рамках бюджета Тюменской 
области, и муниципалитетов. Но, кроме этого, хочу сказать, что вот от Вас было 
письмо, и у нас с вами, уважаемые депутаты, вы знаете, что в октябре 2009 
года подписан договор по осуществлению контроля за исполнением 
мероприятий ОЦП "Сотрудничество" на территории Югры и Ямала, и здесь 
достаточно очень важные пункты прописаны, о них я скажу далее. 

Мы на вас направляли предложения еще в 2012 году при формировании 
плана на 13-й год, в 13-м году на формирование плана в 14-м году. Но вот мы 
не получили никаких ответов, какие же мероприятия все-таки вошли в план 
работы Счетной палаты Югры и Ямала на 13-й год, где результаты проверок, 
что было сделано, какие предложения в планы вошли на 14-й год, хотя эти 
планы работы счетных палат, они уже утверждены. 

Поэтому как-то можете ситуацию пояснить? Эта информация связана с 
тем, что она нам не направляется счетными палатами или как? Потому что все-
таки мы средства из "Сотрудничества" выделяем из Тюменского областного 
бюджета, и вот у Вас одна из важнейших Ваших фраз, что прописана в отчете, 
это то, что в 2013 году одним из важнейших направлений деятельности 
Счетной палаты является аудит эффективности использования бюджетных 
средств. Прокомментируйте, пожалуйста. 

 
ОГОРОДНИКОВ. Да, Владимир Владимирович, это действительно 

очень важный вопрос, на особом контроле Счетной палаты он находится. Хотел 
бы также отметить, что на заседании комитета, которое проходило, этот вопрос 
поднимался и обсуждался уже. Но тем не менее, могу дополнительно 
прокомментировать, что часть тех предложений, которые вносятся депутатами 
областной Думы, они находят свое отражение в планах палаты, той же Счетной 
палаты ХМАО, ЯНАО. 

Вот, допустим, если взять статистику, 2013 год, было направлено 11 
предложений, было включено одно контрольное мероприятие - это 
строительство и реконструкция, проверка средств бюджета, которые были 
направлены нам, строительство и реконструкция офтальмологического центра 
окружной клинической больницы г. Ханты-Мансийска. 

Соответствующее мероприятие было проведено, соответствующая 
информация была направлена. 

Что касается остальных предложений, то по поступившей информации от 
Счетной палаты ХМАО, буквально вчера перед заседанием Думы мы 
разговаривали с председателем Владиславом Жановичем Маркунасом, и 
буквально 4 те предложения, которые прозвучали при формировании плана на 
13-й год, они нашли свое отражение в комплексных уже контрольных 
мероприятиях, которые проводились Счетной палатой ХМАО. 
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Почему у нас это не содержится в отчете, эти данные? Потому что в этом 
случае было бы задвоение, Счетной палаты, данные, которые бы мы 
представляли, и Счетной палаты ХМАО. Эти данные представляются по отчету 
в соответствии с договором, который у нас имеется со Счетной палатой ХМАО, 
при утверждении отчета ХМАО. 

Что касается 14-го года, могу сказать, что также две проверки 
комплексные, они включены в проект плана, не в проект, а уже в утвержденный 
план - это проверка Сургутского клинического противотуберкулезного 
диспансера г. Сургута и общеобразовательной школы на 300 учебных мест в   
п. Зеленоборский Советского района. Остальные предложения прозвучавшие, 
они также будут рассмотрены в ходе уже комплексных контрольных 
мероприятий, поскольку касались они отдельно взятых объектов. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопрос задает Барышников Николай 

Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Дмитрий Олегович, я хочу еще задать два 

уточняющих вопроса, связанных с теми же самыми фермами. 
Первое, я понял из Вашего ответа так, что в плане, который утверждает 

вам ТОД, этих вопросов по проверке данных объектов, где у нас потеря 
поголовья и прежде всего дойных коров, в плане не было, ни предложений ни 
по Вашей инициативе, ни по инициативе Думы в план не поступало, 
соответственно, Вы эти проверки не проводили. Это первый вопрос. 

Второй вопрос. У нас есть там районные администрации, есть депутаты 
сельские, поселковые, районные и депутаты областной Думы. То есть со 
стороны их, этих депутатов, представляющих и наш законодательный орган, 
тоже по этим тревожным субъектам, а субъекты тревожные, я считаю, что это 
Ваш фронт работы, потому что, строя мегафермы, там до 80% федеральных и 
областных денег, соответственно, там есть предмет для разбирательства по 
бюджету, как они использованы и почему они так внезапно исчезли по воле 
хозяев, т.е. были ли такие инициативы? 

Я вот, когда у меня возникает по Тобольску, я к Вам пишу напрямую, что 
хотя уже план сверстан, но прошу Вас предусмотреть проверку. Вы говорите, 
да, или Дума пускай внесет, или Вы по своей инициативе где-то там, в 4-м 
квартале, я просил по Тобольскому району, предусмотрите проверку по 
данному вопросу, т.е. были или не были, или там все они никто не слышал, не 
видел, вдруг раз, на тебе, мегаферма исчезла? Спасибо. 

 
ОГОРОДНИКОВ. Уважаемый Николай Павлович, особенность работы 

Счетной палаты Тюменской области состоит в том, что на один и тот же объект 
мы выходим по крайней мере один раз в три года. Последняя проверка 
формирования и закупа импортного скота у нас осуществлялась 2 года назад. 
Результаты проверки были направлены в областную Думу, рассмотрены и 
утверждены. Соответственно, следующая очередная плановая проверка 
должна по логике проходить в следующем году. Когда у нас будут 
соответствующие результаты, тогда мы и расскажем. 

Но пределы полномочий Счетной палаты, мы также не можем выйти и 
проверить всю хозяйственную деятельность той или иной организации. Мы 
можем выйти и проверить только правильность предоставления бюджетных 
субсидий, правильность оформления тех документов, которые необходимы, 
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далее, услуга была или не была оказана, т.е. построено здание было либо не 
построено, из того материала либо из другого материала, но только то, что 
касается именно областного бюджета. 

В данных ситуациях, которые сейчас Вы озвучиваете, в основном речь 
идет о менеджменте, неэффективном менеджменте именно этих организаций, 
но, как я говорил уже, это единичные случаи. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Уважаемые коллеги, больше вопросов 

нет. Слово для выступления предоставляется Сысоеву Владимиру 
Владимировичу. 

 
СЫСОЕВ. Действительно, Дмитрий Олегович, у нас действительно 

договор и действительно мы направляем предложения, но, конечно, очень 
проблематично, когда мы не получаем ответов, не понимаем, какие 
предложения вошли в план работы Счетной палаты. И согласно договору у нас 
есть конкретный пункт, то эту модель регулирует статья 2, п. 2, где речь идет о 
том, что по завершении контрольных мероприятий Счетной палатой Югры и 
Ямала должны нам направлять эту информацию. 

Раз бюджетный комитет уполномочен на рассмотрение отчета Счетной 
палаты, такую информацию, по крайней мере, я за время в 5-м созыве ни разу 
не видел и не слышал. 

Поэтому надеюсь, что это все-таки войдет в практику, и такая информация 
нами будет рассматриваться. 

Но я отдельно хотел бы сказать о ситуации с выполнением программы 
"Сотрудничество"... что происходит в Югре. Действительно, как сказал Дмитрий 
Олегович, одним из важнейших направлений деятельности Счетной палаты 
является аудит эффективности использования бюджетных средств. 

Если вы помните, что сейчас фактически в ежемесячном режиме мы 
получаем информацию, как двигается, как реализовывается программа 
"Сотрудничество", и когда смотришь цифры, то приходишь к пониманию, что, 
наверно, не все так хорошо. 

Я остановлюсь буквально на ряде объектов, я думаю, каждый из вас на 
местах эти объекты знает, эти объекты видит. Югра, г. Нягань, 
железнодорожный вокзал, пятый год подряд мы строим железнодорожный 
вокзал. Какой год подряд мы снова и снова выделяем деньги, и на 14-й год 
поставили... 2 млн. руб. Возникает вопрос: когда мы закончим этот долгострой? 

Мы в 12-м году предлагали, чтобы там Счетная палата провела проверку, 
разобралась, по чьей халатности это происходит? И вместо этого мы видим 
очередное выделение средств. 

Следующий объект, который также, думаю, что депутаты постоянно видят 
и слышат, - это участие в формировании основного капитала ОАО "Югорская 
региональная электросетевая компания". Я по этому поводу уже на Думе 
выступал, но сейчас хотел бы сказать пару слов. Но раз это свершилось, мы 
средства внесли, акции им передали, то, что там произошло? Как я уже 
говорил, что эти средства вместо того, чтобы пойти на развитие генерации 
отраслевого хозяйства Югры, эти средства фактически в полной сумме были 
направлены на покупку в муниципалитетах электросетевого хозяйства по 
завышенным ценам, в отсутствии реальной конкуренции среди других 
возможных участников этих конкурсов, т.е. фактически мы с одного уровня 
бюджета перекачиваем средства на пополнение муниципальных бюджетов.  
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Не знаю, насколько это эффективно - использование бюджетных средств? 
Также, как вы помните, в свое время мы увеличивались с вами, давали 

средства Югре ОАО "Инвестиционная жилищная корпорация" с уставным 
капиталом почти в 8 млрд. руб., которая в 2012 году была неожиданно 
ликвидирована. Думаю, вы все это помните. История... компании «ЮРЭСК» 
будет также, найдет свое повторение. 

Тарифы после того, когда «ЮРЭСК» сейчас купила муниципальные сети, 
фактически в 13-м году, я тоже вам об этом говорил, выросли более чем на 
200%. Ну как, это эффективное решение? Ну, наверное, все-таки нет. 

Следующий объект, о котором хотелось бы сказать, - это речь идет о 
Центре зимних видов спорта в Ханты-Мансийске, так называемая плата 
кредиторской задолженности. Все мы с вами слышали и видели, как дожди 
размыли неожиданно биатлон-центр в Ханты-Мансийске, и были уверения всех, 
и руководство округа, что все это будет сделано по гарантийным 
обязательствам того подрядчика, который работал. Мы два раза давали свои 
предложения в план Счетной палаты, и в 12-м, и в 13-м году, чтобы эти 
мероприятия нашли свое отражение. Счетная палата проверять Югру не хочет, 
и что мы видим в очередной раз? На 14-й год снова появляются деньги в 
размере 68 млн. руб., и в 13-м году по факту 134 млн. руб. 

Поэтому возникает вопрос эффективности этих денег. То есть получается 
так, что нас что, обманули, что подрядчик по своим гарантийным 
обязательствам там все исправил? Получается, что так. 

Следующий объект, который, я думаю, что немаловажен, речь идет о тех 
коллегах, наверно, кто в большей степени избирался от г. Сургута. Клинический 
перинатальный центр на 315 коек. Мы с вами буквально в прошлом году были 
на встрече с Губернатором, где было заверено о том, что проектно-
изыскательские работы и ПСД вся в полном объеме сделана, была пройдена 
полностью экспертиза. Что в итоге мы видим? Мы снова выделяем средства -   
8 млн. руб. в 14-м году. К сожалению, сейчас коллег в Югре попросил, чтобы 
они сделали запрос, за счет каких денег, как нам было обещано, из окружного 
бюджета эта клиника будет построена. 

Поэтому, если вы помните, в свое время в 2007 или в 2008 году я 
поднимал вопрос по компании "Югра - Плит" в Советском, и вот, честно говоря, 
наверно, то было одно из тех эффективных решений, когда органы власти 
Югры прислушались, и сегодня мы видим хорошее работающее предприятие, 
там строится вторая очередь, предприятие работает. Но, наверно, на мой 
взгляд, наверно, что неужели нужно действовать методами проверок и 
настаивать на тех проверках тех объектов, которые, к сожалению, очень 
медленно строятся. 

Мы с одним из коллег, вот с депутатом Макаренко, серьезно занимались 
больницей в г. Нижневартовске, там уже третий подрядчик сменился, а воз и 
ныне там. Три человека работает, и все. И опять-таки нет никому до этого, к 
сожалению, дела в г. Нижневартовске. 

Уважаемые коллеги, я все-таки просил бы, наверно, чтобы Счетная палата 
тот договор, который у нас с вами подписан, подумала над теми механизмами, 
которые реально позволили бы, чтобы средства программы "Сотрудничество" 
эффективно использовались на территории Югры, и чтобы действительно у нас 
были построены и детские садики в сроки, и школы, и те социальные объекты, в 
которых люди нуждаются. Спасибо за внимание. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Как-то Владимир 

Ильич Ульянов сказал: "Ну не совсем этично, наверно, нам критиковать другой 
субъект на нашем заседании Думы". Если бы это говорилось на заседании 
Думы ХМАО, наверно, было бы, может, и правильно, ну а здесь не могут 
ответить никто, так сказать, в ответ на Вашу критику. 

Слово для выступления предоставляется Селюкову Михаилу Викторовичу. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Я извиняюсь, может быть, где-

то нарушу регламент, прокомментирую. Но к отношению наших выступлений на 
Думе ХМАО последний живой пример, на выступление, доклад Губернатора 
Югры, депутатов областной Думы не пускают, кресел у них там нет, и причем 
предоставляют письменные ответы. Поэтому нам приходится на заседании 
нашей областной Думы уделять этому внимание, потому что, в конце концов, 
основная функция депутата, избранного с территории Югры, Ямала, - это, 
наверно, контроль над программой "Сотрудничество", а это вызывает некие 
вопросы и опасения. 

Что касается Счетной палаты, действительно, на каждом комитете, 
практически на каждой Думе раз в квартал мы выслушиваем достаточно 
профессиональные отчеты проверки по югу области. На вопрос о программе 
"Сотрудничество", что касается Югры, у нас ответ один - у нас подписано 
соглашение между счетными палатами. В итоге при реализации этого 
соглашения схема достаточно сложная. В итоге получается, в рамках 
депутатских полномочий приходится проводить контрольные мероприятия по 
этим, кому-то это нравится, кому-то не нравится, по этим объектам есть 
объективные проблемы, субъективные проблемы. 

Приведу еще один пример. В рамках информирования депутатов 
областной Думы областной Думой заключены контракты, допустим, с журналом 
"Югра", журналисты по заранее заданным вопросам их в отношении программы 
"Сотрудничество" берут у меня интервью. В итоге оказывается, что главный 
редактор, ссылаясь на некую редакционную политику, ссылаясь на 
неконструктивную критику, отказывается печатать интервью, хотя деньги 
областной Думой заплачены, хотя журнал финансируется за счет средств 
Правительства Югры. Вопрос: что, у нас в Югре уже цензура введена? 

Мы на федеральном уровне много говорим о том, что ситуация на 
Украине, отключаются каналы, альтернативное мнение, как это плохо. А что у 
нас в Югре-то происходит? Да, мы задаем иногда не очень удобные вопросы, 
но на них же надо сделать ответы, дать ответы. 

И поэтому хотелось бы пожелать, чтобы Счетная палата Тюменской 
области усилила контроль по исполнению программы "Сотрудничество" на 
территории Югры. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Уважаемые коллеги, 

все желающие выступили. Будем принимать постановление. В постановлении 
постановляющая часть включает всего один пункт: отчет о работе Счетной 
палаты Тюменской области за 2013 год принять к сведению. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
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За    - 34 
Против    -  6 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1041-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ СУБСИДИЙ И ЗАЙМОВ ГРАЖДАНАМ НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО ИЛИ ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет сегодня на внеочередном заседании 

рассмотрел вопрос о проекте областного закона "О внесении изменения в       
ст. 4.1 Закона Тюменской области "О предоставлении субсидий и займов 
гражданам на строительство или приобретение жилья в Тюменской области за 
счет средств областного бюджета". 

Законопроектом предлагается внести изменения в ст. 4.1 областного 
закона в части формирования списка молодых семей на получение соцвыплат. 
Вносимые изменения обусловлены изменениями редакции правил 
предоставления молодым семьям соцвыплат, установленных приложением    
№ 3 к программе "Обеспечение жильем молодых людей", федеральной 
целевой программой "Жилище" на 2011 - 2015 годы. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует 
депутатам областной Думы принять данный законопроект в первом и во втором 
окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет 

ни тех, ни других. Предложение, пожалуйста, Барышников Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, вот этот закон принимался во 

втором созыве. Сергей Семенович Собянин, над ним работал Борис Ройтблат, 
мы его начинали с 1-го созыва, очень выстраданный, он был одним из первых в 
РФ о субсидиях и займах. Потом мы его расширяли, молодым семьям и т.д. 
Нужный, важный закон, о котором сегодня в отчете говорил Губернатор, там у 
нас несколько форм, которые способствуют обеспечению жильем. 

В чем вопрос? Поправка внесена правильно, но почему каждый раз у нас, 
вот закон внесен, Дмитрий Юрьевич, 1 апреля, опять нарушаем. Прокуратура 
есть, работники в аппарате есть. 1 апреля, у нас в Регламенте и в законе 
Тюменской области о порядке прохождения законодательной инициативы не 
позднее, раньше было 30, сейчас 20 дней уже сделали. Ну, 1 апреля и 
сегодняшний день, сколько прошло? Возможности, и вообще закон положили 
мне сегодня на стол, только сегодня. Ну, когда-нибудь наведем порядок? 
Тамара Петровна, Вы за регламентом следите. 
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Следующий вопрос. А следующий вопрос, я все время вас агитирую, 
самый главный нормативный акт - это Конституция и закон. Мы опять пытаемся 
в подзаконный акт адресовать норму. Читайте проект закона, второй пункт: 
формирование списков молодых семей осуществляется в соответствии с 
федеральными нормативными правовыми актами в порядке, определяемом 
Правительством Тюменской области. Ну, Правительство, понятно, до каждого 
не добежит, и начинается формирование списков там, там сидит клерк в 
жилищной комиссии, и столько жалоб поступает. 

Поэтому хотелось бы, конечно, более твердо без всяких личных 
соображений, чтобы было на местах прописано в законе. Вот такое 
предложение, Дмитрий Юрьевич, вашему комитету, т.е. в законе прописать, как 
это делается. Мне все время... вот ты ссылаешься на Америку, да, они чтобы 
щелей в законе не было, не было двоякого толкования и свободы в поведении 
исполнения закона. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Ваше предложение 

принято к сведению. Уважаемые коллеги, принимаем постановление. 
Предлагается принять в первом чтении предложенный проект закона и 
рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего заседания ТОД, и, 
таким образом, первое постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы закон принять в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1035-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О СЧЕТНОЙ 

ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте закона 
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Тюменской области "О внесении изменения в ст. 5 Закона Тюменской области 
"О Счетной палате Тюменской области", внесенный для рассмотрения в 
качестве законодательной инициативы нашим коллегой - депутатом Ульяновым 
Владимиром Ильичом. 

Законопроектом предлагается установить дополнительное ограничение 
для председателя и зам. председателя Счетной палаты Тюменской области в 
части недопустимости для них нахождения в родственных отношениях с 
должностными лицами, указанные в Законе Тюменской области "О Счетной 
палате Тюменской области". 

Данная поправка является требованием федерального законодательства. 
Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 

областной Думы принять данный законопроект в первом и во втором 
окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в первом чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе сегодняшнего заседания, и, таким образом, 
первое постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы закон принять в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ ПОДГОТОВКИ, ПРИНЯТИЯ И 

ДЕЙСТВИЯ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ И ПРАВОВЫХ АКТОВ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе окончательное чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проект закона "О внесении 
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изменений в Закон Тюменской области "О порядке подготовки, принятия и 
действия нормативных правовых и правовых актов Тюменской области" принят 
в первом чтении 13 марта. 

Проектом вносятся изменения в Закон Тюменской области "О порядке 
подготовки, принятия нормативных правовых актов Тюменской области", 
которые дополняются статьей 19.2, определяющей порядок проведения оценки 
регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов и порядок 
проведения экспертизы нормативных правовых актов ТОД, Губернатора 
Тюменской области и Правительства Тюменской области. 

Комитет предлагает принять проект во втором окончательном чтении с 
учетом мнения комитета по поправкам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет ни тех, ни других. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон Тюменской области с учетом принятых 

поправок, направить указанный закон Губернатору для обнародования, снять с 
контроля соответствующее постановление областной Думы и, таким образом, 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 

НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(второе окончательное чтение) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Уважаемые коллеги, законопроект "О внесении 

изменений в некоторые законы Тюменской области" был принят в 1-м чтении  
13 марта текущего года. Ко второму чтению поступили предложения из 
прокуратуры области, комитета областной Думы, управления по экономике и 
финансам, правового управления. Данные предложения включены были в 
таблицу поправок, на которую получены заключения. 

Депутаты комитета рассмотрели предложенные поправки и предлагают 
принять закон по данному вопросу с учетом принятых поправок. Снять с 
контроля постановление областной Думы по данному вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 

Проект постановления Столяров зачитал. 
Кто за то, чтобы принять его в целом, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1029-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ОХРАНЕ, СОХРАНЕНИИ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ (ПАМЯТНИКОВ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ)  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Проект закона Тюменской области "О внесении 

изменений в Закон Тюменской области "О госохране, сохранении и 
использовании объектов культурного наследия (памятников истории и 
культуры) в Тюменской области" внесен в областную Думу в порядке 
законодательной инициативы. 

Данные изменения в законопроект разработаны с учетом положения 
Федерального закона "Об объектах культурного наследия (памятников истории 
и культуры) народов РФ". 

Законопроектом предлагается внести изменения в ст. 12 закона 
Тюменской области, которыми регламентируется порядок установки 
информационных надписей, обозначений на объекты культурного наследия 
регионального значения и уточняются правоотношения, регламентирующие 
порядок передачи религиозным организациям объектов культурного наследия 
религиозного назначения. 

Заключения по данному вопросу положительные. Комитет предлагает 
принять к рассмотрению в первом чтении и принять данный законопроект в 
окончательном чтении. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и рассмотреть в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания, и, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы закон принять в окончательном чтении и направить 
Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1034-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ДОПЛАТЕ К ПЕНСИЯМ 

ГЕРОЯМ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ГЕРОЯМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
ГЕРОЯМ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА И ЛИЦАМ, НАГРАЖДЕННЫМ 
ОРДЕНАМИ СЛАВЫ И ТРУДОВОЙ СЛАВЫ ТРЕХ СТЕПЕНЕЙ, ТРЕМЯ И 

БОЛЕЕ МЕДАЛЯМИ "ЗА ОТВАГУ", ПРОЖИВАЮЩИМ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Законопроект "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "О доплате к пенсиям Героям Советского Союза, Героям 
РФ, Героям Соцтруда и лицам, награжденным орденами Славы и Трудовой 
Славы трех степеней, тремя и более медалями "За отвагу", проживающим в 
Тюменской области", разработанный в связи с принятием Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ». 

В соответствии с положениями статьи 2 указанного Федерального закона 
внесены изменения и дополнения в федеральный закон, предполагающий 
дополнение в перечень лиц, которым предоставляются соцгарантии новой 
категории, - граждане, удостоенные звания Герой Труда РФ. 

Предлагаю депутатам принять законопроект в 1-м и окончательном 
чтениях по данному вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в      

1-м чтении и рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания, и, таким образом, первое постановление принять в 
целом, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 
Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1032-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые коллеги, проект закона Тюменской области      

"О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области" разработан в 
связи с изменениями федерального законодательства, предусмотренными 
Федеральным законом № 396-ФЗ. Данным федеральным законом 
терминология приводится в соответствие с понятийным аппаратом, принятым в 
Федеральном законе от 5 апреля 13-го № 44-ФЗ "О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд". 

Комитет принял решение рекомендовать принять проект закона в              
1-м чтении с учетом замечаний, изложенных в заключении правового 
управления областной Думы, и рассмотреть законопроект во 2-м 
окончательном чтении. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в      

1-м чтении и рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания Думы, и, таким образом, первое постановление принять 
в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1037-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ 

ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона Тюменской области             

"О внесении изменений в Закон Тюменской области "Об особо охраняемых 
природных территориях в Тюменской области" разработан в связи с 
изменениями федерального законодательства, предусмотренными 
Федеральным законом "О внесении изменений в Федеральный закон "Об особо 
охраняемых природных территориях и отдельные законодательные акты РФ". 

Комитет принял решение рекомендовать принять проект закона в              
1-м чтении с учетом замечаний, изложенных в заключениях правового 
управления областной Думы, и рассмотреть законопроект во втором 
окончательном чтении. Просим поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять в            

1-м чтении и рассмотреть его в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания, и, таким образом, первое постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1040-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О РЕГУЛИРОВАНИИ 

ЛЕСНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области    

"О внесении изменений в Закон Тюменской области "О регулировании лесных 
отношений в Тюменской области" разработан в связи с изменениями 
федерального законодательства, предусмотренными федеральным законами   
№ 406-ФЗ и 415-ФЗ, уточняющими отдельные полномочия органов госвласти 
субъектов РФ в сфере лесных отношений. 

Также законопроектом устанавливается, что с 1 января 2015 года органы 
исполнительной власти будут осуществлять учет древесины, заготовленной 
гражданами для собственных нужд в лесах, расположенных на лесных 
участках, находящихся в собственности Тюменской области, в том числе на 
землях, особо охраняемых природных территориях и регионального значения. 

Комитет принял решение принять к рассмотрению данный проект закона 
Тюменской области, принять его в 1-м чтении с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м окончательном 
чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить нет. 

Слово для предложения предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Инна Вениаминовна, я хочу еще раз заострить 

внимание. Мы опять принимаем этот закон с нарушением Регламента и закона. 
31-го поступила законодательная инициатива, марта, 20 дней. В папке, которую 
нам представили, заключений наших комитетов, Правительства не было, 
только сегодня утром. 

Поэтому я бы хотел Вас попросить, ну, давайте делать все-таки будем по 
Регламенту и по закону. Тамара Петровна, к Вам снова вопрос. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо, спасибо. Уважаемые коллеги, Инна 

Вениаминовна зачитала вам первый проект постановления. Есть предложение 
принять его в целом. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении, направить 

Губернатору для обнародования и, таким образом, постановление второе тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1039-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 7 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ 

УЧЕТА ГРАЖДАН, НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ИМ ПО ДОГОВОРАМ СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА,  

И ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области   

"О внесении изменения в ст. 7 Закона Тюменской области "О порядке учета 
граждан, нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых им по 
договорам соцнайма, и предоставления жилых помещений в Тюменской 
области" разработан с целью приведения областного законодательства в 
соответствие с Федеральным законом от 21 декабря 2013 года № 373-ФЗ        
"О внесении изменения в ст. 17 Закона РФ от 15 мая 1991 года № 1244-1         
"О соцзащите граждан, подвергшихся воздействию радиации вследствие 
катастрофы на Чернобыльской АЭС". 

На данный законопроект поступили замечания правового управления 
областной Думы по юридико-техническому оформлению законопроекта. В папке 
"С голоса" находится проект постановления областной Думы и решение 
комитета по данному вопросу. 

Прошу принять к рассмотрению данный проект закона Тюменской области 
и принять его в первом чтении с учетом замечаний, изложенных в заключении 
правового управления областной Думы, и рассмотреть законопроект во втором 
окончательном чтении. Прошу поддержать решение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, значит, вопросов нет, желающих 

выступить тоже нет. Предлагается принять к рассмотрению предложенный 
проект закона, принять его в 1-м чтении и рассмотреть на сегодняшнем 
заседании в окончательном чтении. 

Кто за принятие такого постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить его 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1043-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ УЧЕТА 

ГРАЖДАН, НУЖДАЮЩИХСЯ В ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ ИМ ПО ДОГОВОРАМ СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА,  

И ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА.   Уважаемые коллеги, проект закона Тюменской области     

"О внесении изменений в Закон Тюменской области "О порядке учета граждан, 
нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых им по договорам 
соцнайма, и предоставления жилых помещений в Тюменской области" 
разработан в целях уточнения его отдельных положений. 

Законопроектом предлагается внести изменения в ст. 14 и 15 Закона 
Тюменской области "О порядке учета граждан, нуждающихся в жилых 
помещениях, предоставляемых им по договорам соцнайма, и предоставления 
жилых помещений в Тюменской области", которыми уточняется процедура 
перерегистрации граждан, состоящих на учете нуждающихся в жилых 
помещениях, а также основания снятия граждан с учета нуждающихся в жилых 
помещениях. 

На данный законопроект поступили замечания правового управления 
областной Думы по юридико-техническому оформлению законопроекта.  
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В папке "С голоса" находится таблица поправок, проект постановления 
областной Думы и решение комитета по данному вопросу. 

Уважаемые депутаты, прошу принять законопроект в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во          
2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по таблице поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении и рассмотреть указанный 

законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания областной 
Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в  целом, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Прошу обратить внимание работников аппарата при оформлении, что, 

значит, по трем последним вопросам были постановления "взамен ранее 
разосланного", чтобы потом, так сказать, не перепутать при оформлении 
документов. 

Вопрос № 17. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1042-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 6.4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

"О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, проект закона Тюменской области          

№ 1042-05 "О внесении изменения в ст. 6.4 Закона Тюменской области            
"О регулировании жилищных отношений в Тюменской области" внесен в ТОД 
Губернатором Тюменской области. 

Данный законопроект разработан в соответствии с частью 4                      
ст. 180 Жилищного кодекса РФ.  
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Данной федеральной нормой установлено, что региональный оператор 
вправе открывать счета за исключением спецсчетов финансовых органов 
субъектов РФ, если это не предусмотрено законами субъектов РФ. 

Комитет принял решение принять к рассмотрению данный проект закона 
Тюменской области, принять его в 1-м чтении с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во 2-м окончательном 
чтении. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление, которое зачитала Инна Вениаминовна. 
Кто за то, чтобы принять его в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1031-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "ОБ ОБОРОТЕ 
ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ 

ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые депутаты, законопроект "О внесении изменений в     

ст. 2 Закона Тюменской области "Об обороте земель сельхозназначения и 
планировании их использования" внесен депутатами... комитета в соответствии 
с планом законопроектных работ. 

Суть законопроекта в следующем: в Тюменской области минимальный 
размер образуемого нового земельного участка и земель сельхозназначения 
установлен в размере 60 га, что препятствует участникам общей долевой 
собственности поставить на кадастровый учет земельный участок, выделяемый 
в счет земельной доли, если его площадь менее данного размера. 
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Принятие законопроекта позволит любому правообладателю земельной 
доли беспрепятственно выделить в натуре земельный участок 
сельхозназначения независимо от размера такой доли. 

Все экспертные заключения на законопроект положительные. Замечания 
правового управления носят технический характер и учтены аппаратом 
комитета. 

Комитет рекомендует депутатам принять законопроект в 1-м и во 2-м 
чтениях. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни 

других. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его для 

принятия в окончательном чтении на данном заседании Думы, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1030-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О КОМИССИИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО КОНТРОЛЮ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ 

СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ 
ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменения в ст. 5 Закона 

Тюменской области "О комиссии ТОД по контролю за достоверностью сведений 
о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
представляемых депутатами ТОД"  разработан в целях приведения его 
положений в соответствие с Федеральным законом "О контроле за 



55 

 

соответствием расходов лиц, замещающих госдолжности". 
В соответствии с данным законом исключается полномочие комиссии по 

принятию решения об осуществлении контроля за расходами лиц, 
замещающих госдолжности, т.е. депутатами. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, 

ни других. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 

чтении и направить указанный законопроект в органы госвласти субъектов и 
т.д., т.е. принять аналогичное постановление, которое мы принимаем при 
принятии законов в 1-м чтении. Если нет замечаний, ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1033-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в некоторые 

законы Тюменской области" вносится депутатской фракцией "Единая Россия".  
Проект разработан в целях приведения его в соответствие с Федеральным 
законом "О внесении изменений в ст. 61 и 66 Федерального закона                 
"Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан РФ" и Федеральным законом от 28 декабря 2013 года   
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ". 

Законопроектом предлагается установить, что при проведении выборов 
Губернатора Тюменской области, депутатов ТОД, референдума Тюменской 
области используются стационарные и переносные ящики для голосования, 
изготовленные из прозрачного или полупрозрачного материала. Также 
устанавливается порядок закупок бюллетеней открепительных. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. 

Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и принять постановление, аналогичное тем 
постановлениям, которые мы всегда принимаем при принятии закона в 1-м 
чтении, в целом, прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОДДЕРЖКЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ" 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет рассмотрел вопрос об информации о 

реализации областного Закона "О господдержке инвестиционной деятельности 
в Тюменской области". В соответствии с представленной информацией объем 
инвестиций в основной капитал в 2013 году составил около 278 млрд. руб., или 
более 134% к соответствующему периоду 2012 года. 

Наибольший рост инвестиционной активности в 2013 году отмечен в 
отрасли обрабатывающих производств, а также в отрасли добычи полезных 
ископаемых. В 2012-м, в 2013 годах в бюджет Тюменской области от 
держателей инвестпроектов поступило налогов и иных обязательных платежей 
в сумме более 68 млрд. руб. 

За этот период держателями инвестпроектов создано около тысячи 
рабочих мест. 

Основными вопросами, решаемыми при сопровождении, как сегодня уже 
отметил Губернатор Тюменской области, является оформление земельных 
участков, получение разрешительной документации, осуществление 
технологических подключений к сетям газо-, энерго-, тепло- и водоснабжения. 

Необходимо отметить, что предусмотренные законом формы и механизмы 
господдержки позволяют эффективно осуществлять работу с инвесторами и 
способствуют успешному развитию инвестдеятельности в Тюменской области. 

Необходимые материалы у вас имеются. Более подробную информацию и 
необходимые пояснения могут предоставить представители Правительства 
Тюменской области. 

Комитет вносит для рассмотрения по данном вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Я так понял, что вопросов нет. Слово для 

выступления предоставляется Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, да, на самом деле в прошлом 

году тоже 18%. Инвестполитика, она высоко оценена и председателем Госдумы 
и Президентом, когда открывали наши новые производства, но вызывает 
озабоченность что? Мы делаем - бюджет уменьшается. В частности, в 
представленных документах написано: в 14-м году, т.е. в 12-м, в 13-м годах 
бюджет Тюменской области от держателей инвестпроектов в область 
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поступило налогов и иных обязательных платежей в сумме 68 млрд. руб.           
В 14-м году предполагается всего 16. Если брать в среднем 68, разделить на    
2 года, будет 34. Почему-то в 14-м году всего 16. 

Наша ударная работа по развитию экономики, т.е. по развитию 
налогооблагаемой базы, приносит отрицательный эффект, т.е. у меня первое, 
что вызывает сомнение достоверность этой информации. 

А второе, если она достоверная, то еще раз возникает вопрос: какое нам 
желание, и какой нам резон дальше инвестпроекты и развитие 
налогооблагаемой базы, если с нее сливки снимают и налоги уходят в 
федеральный бюджет? Ну, я понимаю, что то Олимпиада, то Крым, то дальше 
чемпионат мира по футболу, потом универсиада, которая стоит 100 млрд. руб., 
мы были у братьев в Красноярске. 

Поэтому, конечно, это все, ну и потом, понятно, что инвестпроекты, для 
меня, представляющего интересы моих избирателей, две позиции важны: рост 
налогооблагаемой базы, в частности, увеличение потока в бюджет Тюменской 
области, и второе - рабочие места. Ну, 958 рабочих мест за 2 года - это много 
или мало, если у нас 1 млн. 400 тыс. жителей в Тюменской области и занятость 
на селе 32%? Конечно, у меня это высокого восторга не вызывает. 

В целом хотел бы сказать, что, конечно, нам надо продолжать 
инвестполитику, создание рабочих мест, но хотелось, чтобы нам, я вот справку 
заполучил от "Уватнефтегаза". Когда у нас отчитывались они с Задорожным 
вместе, я спросил: «Сколько у вас доход годовой в прошлом году?» Сказали:    
"129 млрд." – «А сколько в налог уходит процентов?». Сказали: "80". Я запросил 
персонально снова, сколько же, достоверные цифры. Сказали: "Из 120 млрд. - 
50, ну, чуть-чуть недобрали, 54 млрд. налоги, 3 млрд. 600 - в тюменский 
бюджет, а 50 - в федеральный". 

Ну как я могу расшибаться и дальше налоговые льготы давать этим 
инвестпроектам, чтобы обогащать, ну я не говорю, может, это не тактично 
сказано, но деньги идут в федеральный бюджет. 

Поэтому, конечно, нам никогда потерянные в прошлом году 50 где-то, я 
посмотрел по справке, по разным источникам налоговой инспекции, мы 
потеряли в прошлом году в доходной части где-то 55 млрд. руб. Нам эту 
прореху никак не закрыть. То, что делают в Хантах, ну 20 млрд. они уже заняли 
в банках. И общероссийская информация идет о том, что в первом квартале 
некоторые, их где-то меньше десятка, субъекты Федерации уже взяли в долг 
больше, чем их годовой бюджет. Ну это куда дорога, в какой там город-то, 
Детройт, что ли, в Америке банкрот? 

Поэтому, конечно,  хотелось бы, Степан Михайлович, смотрю опять на 
Вас, я понимаю, что Вы не подвержены, там Вас это дело не спрашивают, но 
Вы нас представляете. ...чтобы Вы с Михаилом Николаевичем посмотрели, ну 
как-то все-таки нас, да, нас, доноров, мало, но надо каким-то образом эту 
дойную корову все-таки маленько щадить. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, Вам слово. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, ну, 

действительно, вот поддержка инвестдеятельности - это, наверно, тот спектр 
работы, который наиболее удается и нам как депутатскому корпусу и 
Правительству Тюменской области. 
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У меня есть предложение. Вот у нас, мы все знаем, Вадим Михайлович 
отвечает за это направление, и результаты впечатляющие, если вот 
Губернатор не против, наградить Вадима Михайловича грамотой областной 
Думы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Белявский Павел Викторович, пожалуйста, 

Вам слово. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   Тут коллеги говорят о том, что не нужно слишком много 

говорить, поэтому я постараюсь вкратце. Ну, скажу честно, иногда, когда слышу 
некоторых коллег, вот, Николай Павлович, Вы иногда скажете, такое ощущение, 
что как будто бы и свет, не знаю, там солнце зашло за тучи и жить даже не 
хочется, и кажется, что полная безнадежность, и полная какая-то 
безысходность. 

 
БАРЫШНИКОВ. А ты не бойся. 

 
БЕЛЯВСКИЙ.   Я не боюсь, я просто смотрю на цифры, и цифры говорят о 

том, что у нас 70% нашей доходной части бюджета Тюменской области 
составляет налог на прибыль. Чтобы курочка снесла яичко, ну, курочка, 
наверно, неудачный пример, там козочка, чтобы начала давать молоко, которое 
ты потратишь на то, чтобы эту козочку купить, эта козочка должна быть 
куплена, она должна подрасти, ее нужно кормить, и только через несколько лет 
она тебе даст то, что, собственно говоря, ты и получаешь. 

Те льготы, которые мы даем сейчас предприятиям, а реальную отдачу от 
запуска этих крупных объектов мы получим только тогда, когда все эти объекты 
выйдут на проектную мощность. А до выхода на проектную мощность, и мы это 
слышим каждый раз, когда приезжаем на все эти объекты, там на антипинский, 
там на тобольские объекты, там и на многие другие, на самом деле выход на 
полную проектную мощность, он ожидается только через несколько лет. 

И нужно не забывать о том, что те предприятия, которые вот только 
начали деятельность на территории Тюменской области в рамках вот этой 
новой волны индустриализации, они сейчас как раз используют период для 
того, чтобы свою налогооблагаемую базу за счет того, что амортизируют то 
имущество, которое купили, они ее максимально уменьшают. 

Поэтому естественно, что мы сейчас вот эту отдачу, мы ее не получаем. 
Поэтому реальную отдачу от инвестиционной деятельности в деньгах мы 
увидим через несколько лет, года через 3, через 4, ну, через 2 начнут они 
платить, но по факту, но просто по-другому нет. У нас 70% нашего бюджета 
формируется налогом на прибыль, 14% формируется налогом на доходы 
физлиц. 

Поэтому если мы говорим действительно о том, чтобы принципиально 
сохранить наш бюджет, то у нас другого субъекта, особого внимания, кроме как 
те компании, которые строят здесь крупные объекты, их просто нет. 

Поэтому я бы не стал из этого делать трагедию, а просто адекватно 
посмотрел на то, что деньги придут через несколько лет, и пугать никого просто 
не стоит. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Степан Михайлович Киричук, пожалуйста, 

Вам слово. 
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КИРИЧУК. Спасибо большое. Чисто справочно, что касается долгов 

регионов и... больше бюджет и т.д., и т.п., долги у регионов действительно 
высокие, и консолидированная задолженность составляет 1,7 трлн. руб. Этот 
вопрос остается в повестке дня нашей палаты, он практически ежемесячно 
обсуждается с всевозможными выводами, мероприятиями, действиями. 

Совсем недавно, в том числе и представители Тюменской области в лице 
зам. Губернатора участвовали, была конференция, где рассматривались 
вопросы бюджетного федерализма и где этот вопрос ставился, и вносились 
предложения, как это все дело изменить. Но, не вдаваясь в подробности, хочу 
сообщить и такую цифру, чтобы вот Павел Викторович начал с того, что свет 
потухнет. Ничего не потухнет.  

Я хочу сообщить о том, что ни у одного субъекта РФ из 83, я не говорю о 
двух последних включенных, да, не знаю просто, нет задолженности, которая 
была бы просрочена, ни у одного нет. Это вот по крайней мере сообщение на 
середину прошлого месяца, и Минфин, и, конечно же, все причастные к этому 
следят. Но ситуация тревожная, и сегодня нам Губернатор рассказывал о тех 
направлениях, которые... мы должны двигаться. 

Я считаю, что она на сегодня под контролем, но она никак не дает 
возможности успокаиваться кому бы то либо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Ульянов Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, мы начинаем постоянно песню о 

главном. Вы посмотрите два показателя: показатель бюджетной 
обеспеченности на душу населения и потом будем кричать. В Минфине не 
идиоты, извините за выражение, сидят, они все считают. Поэтому просто кивать 
на федеральный центр, что он отбирает, он отбирает в интересах других 
субъектов Федерации то, что ему положено брать, и будет брать. И говорить о 
том, что нам сегодня инвестиции ничего не дают, - это просто, ну, некорректное 
выражение. 

Что касается кредитов. Тюменская область по тем данным, которые есть, 
статистическим, 6%, по-моему, от бюджета только взяла кредитов, да, в других 
эта проблема есть, но это проблема тех законодательных органов и тех 
губернаторов. 

Поэтому давайте остановимся уже и не будем на себя навлекать 
внимание Минфина, будем искать внутренние резервы, потому что внешние 
факторы, никто нам ничего из федеральных закормов не даст и не надо на это 
надеяться и кивать, что федеральный центр плохой, а мы тут хорошие, мы 
бьемся за счастье и свободу нашего тюменского народа. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Барышников Николай Павлович, 

пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, мы никаких потуг ни словом, ни 

делом, и поэтому надеяться нам, если мы ни о чем не вопрошаем, и нет 
возможности, мы же ни о чем не обращаемся к Минфину. Или, то те законы, 
которые я вносил, они незаконно заторможены, если говорить, то это вопрос 
для прокуратуры, потому что в федеральном законодательстве, в областном 
порядок прохождения законов, он таков, что мы должны были их по 
рекомендации комитета по бюджету внести на рассмотрение, только Дума 
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может принять решение, и ни у одного комитета права на принятие решения 
нет, тем более в партийном порядке. Ну ладно, я уж... 

Второе, Павел Викторович, к Вам. Да, хорошо и курочек иметь, и яйца, но 
если мы их подрастим, а потом этих курочек и яйца, как эти приходили к нам 60 
с лишним лет назад, изымут, то какой резон выращивать и яйца и курицу? 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, все желающие 

выступили. Есть предложение информацию принять к сведению, предложить 
Правительству Тюменской области продолжить работу по повышению 
эффективности мер господдержки, оказываемой держателям инвестпроектов в 
Тюменской области, и созданию более благоприятных условий для 
привлечения новых инвесторов и, таким образом, постановление принять в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
  
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 432708-6 "О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 46 И 179.4 БЮДЖЕТНОГО КОДЕКСА  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

 
 
ГОРИЦКИЙ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

федерального закона "О внесении изменений в ст. 46 и 179.4 Бюджетного 
кодекса РФ". Законопроектом предусматривается установление денежных 
взысканий, штрафов за нарушение законодательства РФ об автодорогах и о 
дорожной деятельности в части внесения платы за возмещение вреда, 
причиненного автодорогам общего пользования не только федерального 
значения, но регионального или муниципального и местного значения 
транспортными средствами, имеющими разрешенную максимальную массу 
свыше 12 тонн, с зачислением указанных штрафов по нормативу 100% в 
бюджет субъекта и местный бюджет соответственно. 

Введение платы в счет возмещения вреда только на федеральных 
дорогах ставят в неравные условия регионы и МО по сравнению с 
федеральным центром. Поскольку дорожные фонды создаются во всех уровнях 
бюджета, и необходимость содержания дорог в должном состоянии 
распространяется как на региональные, так и муниципальные дороги. 

Вступление закона в силу предполагается с 1 января 2015 года. 
Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы поддержать данный законопроект. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона и направить 

настоящее постановление в профильный комитет Госдумы, т.е. Комитет по 
бюджету и налогам, и, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 
 

ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 469827-6  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН "ОБ ОБЩИХ 

ПРИНЦИПАХ ОРГАНИЗАЦИИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ  
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект 

федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих 
принципах организации МСУ в РФ". Проектом предлагается распространить     
2-уровневую модель организации МСУ на крупные города, в соответствии с 
которой в крупных городах будут образованы такие МО, как внутригородские 
районы. 

Создание внутригородских районов будет регулироваться законом 
субъекта РФ с учетом мнения населения. Проектом также уточняется перечень 
вопросов местного значения городских и сельских поселений. 

На проект поступили предложения от Правительства области. Данные 
предложения отражены в отзыве на проект федерального закона. 

Комитет рекомендует поддержать проект федерального закона и 
направить в Комитет Госдумы ФС по федеративному устройству и вопросам 
МСУ отзыв на проект федерального закона. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Слово для выступления 

предоставляется Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Действительно, по этому вопросу развернулась бурная 

дискуссия на комитете. Но хотел бы, уважаемые депутаты, сказать о 
следующем, что если вот внимательно даже читать законопроект, 
пояснительную записку, заключение нашего правового управления, управления 
по экономике и финансам, то речь сводится к тому, что законопроект, он очень 
сырой. Он не учитывает тех многих аспектов, которые действительно есть у 
МСУ. 
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Как мы знаем, в Тюменской области 14 муниципалитетов, кто работает по 
так называемой вот этой двуглавой системе избрания депутатов и глав 
поселений. 

Но вот давайте посмотрим, что заложено в пояснительной записке. 
Инициаторы пишут, что муниципальные районы во многих случаях утратили 
заложенную в... федерального закона межмуниципальную функцию. Честно 
говоря, ну где аргументы, что не утратили, что плохо, что хорошо? 

Дальше, законопроект предлагается принять в целях повышения 
эффективности межмуниципальной кооперации и межмуниципального 
сотрудничества в муниципальных районах, предлагается единственный способ 
формирования представительных органов в муниципальных районах. 

Мы прошлый раз на комитете попытались понять мнение, мнение тех 
коллег, кто работает в тех же сельских поселениях и муниципальных думах. 
Таких мнений и заключений мы не увидели на комитетах. Эта ситуация была 
недоисследована. 

Далее, самое серьезное, что вызывает вопрос о том, что положение 
законопроекта не затрагивает вопросов совершенствования правого 
регулирования финансово-экономических основ МСУ. Данные вопросы будут 
предметом регулирования других законодательных инициатив. 

Так, может, нужно начинать именно с этих других законодательных 
инициатив, чтобы наконец-то разобраться, а что будет являться действительно 
финансовой основой деятельности и поселений в муниципальных районах? 
Или мы понимаем, что сегодня фактически в Тюменской области, в частности, 
все муниципалитеты, они все дотируемые из вышестоящего бюджета. У нас 
практически нет муниципалитетов, чья доходная часть полностью покрывает 
расходы бюджета. 

Если взять пояснительную записку правового управления, то здесь речь 
идет о том, что, в частности, я не знаю, знаете вы или нет, что данным 
законопроектом предлагается сокращение перечня полномочий органов МСУ 
сельского поселения с 34 до 13, и передача части полномочий на уровень 
муниципальных районов. 

Коллеги, а что у нас там появятся дополнительные источники доходов у 
местного бюджета, чтобы могли эти полномочия профинансировать или мы 
снова будем эти средства выделять из областного бюджета? 

Также предлагается полностью поменять систему выборов. Ну, коллеги, 
представляете, у нас население сейчас-то сложно понимает, к кому идти на 
уровне поселений, а нам придется полностью фактически переизбрать 
депутатов и местные собрания на Ямале, в Югре, потому что там той системы, 
которая есть в Тюменской области, на сегодняшний момент ее нет. 

И самое важное, если обратить внимание на заключение управления по 
экономике и финансам, то здесь вот есть ссылки, что фактически данный 
законопроект, он противоречит тому же Бюджетному кодексу, который сегодня 
работает. Здесь четко прописано, в частности, что ст. 10 Бюджетного кодекса 
РФ, определяющая структур бюджетной системы РФ, не содержит такого 
понятия как бюджет внутригородского района. 

Так, исходя из законопроекта, нам придется, если такое решение будет 
принято по г. Тюмени, в каждом районе принимать свой бюджет, своих 
депутатов и т.д. Мы все-таки живем с вами в федеративном государстве и у нас 
много крупных городов. 
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Глава 9 Бюджетного кодекса, устанавливающая источники формирования 
местных бюджетов, не предусматривает доходов бюджета внутригородского 
округа, что не позволяет... схему межбюджетных отношений. Вот, пожалуйста, 
даже здесь те заключения, которые есть, они говорят о том, что закон "сырой", 
его нельзя поддерживать в том виде, в котором есть. 

Поэтому и на комитете я высказывал предложения. Вот есть предложения 
у Правительства Тюменской области, достаточно четкие и понятные. Как и в 
прошлый раз, предлагается законопроект не поддерживать, не выражать своего 
мнения, а те предложения, которые есть, направить в адрес Госдумы, только 
предложения, которые у нас есть. Потому что я сегодня внимательно 
посмотрел, как законопроект обсуждается в других муниципалитетах, в других 
субъектах. Ну, в частности, вот Ассоциация в муниципалитетах Челябинской 
области высказала категорическое несогласие с той концепцией, которая 
заложена... законопроектом. 

Поэтому есть предложение не торопиться, не поддерживать данный 
законопроект, а предложение отправить в адрес Госдумы. Спасибо за 
внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Я насколько понял, мы не поддерживаем, 

мы отзыв пишем. Уважаемые коллеги, время катастрофически уходит, мы         
1 час 33 проработали, давайте до 14 часов нам с вами, чтобы не опозориться 
перед гостями, надо завершить работу. Придут, будут регистрироваться, а мы 
здесь сидим, заседаем, скажут: "Вот, за 20 лет не научились работать". 

Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 
 
КАЗАНЦЕВА.   Я тоже бы хотела поддержать Владимира Владимировича, 

потому что действительно этот закон или отзыв этот направлять вообще не 
надо, надо отработать нормально отзыв и направить. Мы сегодня, снова 
принимая вот такое постановление или такой закон принимая, мы 
дискриминируем, значит, те партии, которые сегодня находятся в Госдуме, и те, 
которые за пределами. Всячески нас пытаются вытолкнуть в сторону, убрать от 
участия в выборах. 

Что значит создание внутригородских округов? Это значит, что уже 
городская Тюменская Дума будет просто назначаться, пойдут туда 
председатели дум внутригородских округов и представители, избранные тоже 
Думой. Это значит, что никакая там ЛДПР, КПРФ и близко не будет 
представлена. 

Поэтому это все делается специально. Еще можно было бы согласиться с 
этим, если бы у нас не было фальсификации, если бы у нас не было 
административного ресурса, который у нас бурно произрастает, если бы не 
было вбросов, если бы у нас выборы проходили как референдум в Крыму, 
тогда можно было бы пойти на это. 

Сегодня при данной системе действующей, я считаю, это абсолютно 
неправильно. Вы, наоборот, осложняете обстановку в нашем обществе. Мы 
нашли взаимопонимание с вами, когда вот с политической ситуацией по 
Украине, все партии были вместе и едины, и давайте в этом же ключе работать 
и дальше, а не снова заводить нас, куда-то загонять в угол. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Артюхову Андрею Викторовичу предоставляется 

слово. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, мы этот законопроект внимательно 

обсуждали на комитете и на фракции "Единая Россия", действительно, тут не 
все идеально, но здравого гораздо больше. 

По поводу не идеального. Вместе с Правительством Тюменской области 
мы сделали много замечаний, и они все отражены в отзыве. Поэтому еще раз 
напоминаю, фракция решила его поддержать сегодня, причем 
консолидировано, учитывая его значимость, и наши, повторяю, замечания 
подробно все описаны. 

Я не сомневаюсь, что, здесь находится Степан Михайлович Киричук и 
один из авторов законопроекта, он сейчас все это слышит, отзыв прочитает и 
все это будет учтено в процессе следующей с ним работы. 

Предлагается его поддержать с учетом нашего отзыва. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Сайфитдинов, пожалуйста, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. ...Артюхова. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Барышников Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, местное самоуправление на 

Руси существует, наверно, 2, 3, 4 сотни лет в разных вариациях, у казаков был 
там сход. Даже последние 20 лет МСУ в Тюменской области на отличку в 
начале 90-х годов было, за основу было взято что, поселение, и у него был 
бюджет, а у районов не было. Вот, на мой взгляд, это было более удачное, чем 
сегодняшнее. Так многие люди говорят. Сегодня поселения потому и гибнут, ну 
тоже крайность. 

Поэтому удачное сочетание, сегодня мы на фракции это обсуждали, я 
Степана Михайловича не зря спросил: а как там, на Западе, там же есть 
Хартия, местное самоуправление? И как сегодня в Крыму... чем у нас. 

Поэтому сегодня идеального, на мой ум, я недавно работаю во власти,  
43-й год, поэтому тоже сомневаюсь. Но если стоять, то результата не добьемся. 

Поэтому я считаю, что надо идти, идущий достигнет результата. Поэтому, 
Владимир Владимирович, я с уважением отношусь к Вашему мнению, но я 
посмотрел то, что там есть, да, оно сыровато, но лучше дать ему ход и над ним 
работать, чем... потому что мы уже на самом деле, сельские поселения и те 
внутригородские районы, они сегодня бесправные, бюджета нет, мы на них 
сегодня навешиваем даже, там и заниматься инвестиционной деятельностью. 
Я еду по деревне в Тобольском районе, мужики собрались, говорят: что вы от 
нас хотите, какие инвестиции? У меня, говорит, лом да лопата, денег у меня 
нет. Поэтому вот и все инвестиции. 

Поэтому я думаю, что все-таки приблизить, а городское деление - это уже 
приближение к тем людям, и чем больше мы приблизимся, тем больше дадим 
возможность людям участвовать в самоуправлении. Поэтому... Степан 
Михайлович сегодня иронизировал и всяко ёрничал, так вот там сидели на 
фракции, но я считаю, что это новое движение вперед, надо взвешенно шагать. 

Поэтому я прошу, депутаты, давайте мы поддержим, и это будет все-
таки... в ходе сегодня многие уже субъекты Федерации всякого натерпелись и 
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всякие есть города, большие и маленькие, вот Локоть стал, в третьем по 
населению городе России, коммунист во главе, тоже логика жизни, как там они 
будут самоуправляться? Поэтому давайте лучше, или как это по Чехову: 
ребята, не пущать его, нынче не велено кусаться. А я думаю, что велено, 
давайте пустим на волю. Предлагаю поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, учитесь краткости выступления у Фуата 

Ганеевича. Пожалуйста, Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, я уже говорил на комитете, 

действительно, законопроект был инициирован представителями различных 
фракций в Госдуме, но нужно понимать еще важную составляющую, о которой 
сказал и Андрей Викторович, и Николай Павлович. Все-таки речь идет 
фактически о начале новой очередной реформы МСУ и, к сожалению, если 
законопроект тот если будет принят в том виде, в котором есть, то начнется 
очередная реформа МСУ с неизвестным результатом. О результате мы с вами 
догадываемся. 

Кроме этого, вы прекрасно понимаете, что сегодня фактически 
политическая система страны развивается через конкуренцию между 
политпартиями, фактически все это сведется к однопартийности. 

Кроме этого, если мы говорим о том, что мы хотим основной ряд акцентов 
сделать на глав поселений и на депутатов поселений,  то мы должны понимать, 
какие у них четкие, понятные полномочия и что самое важное, как эти 
полномочия, какими деньгами они будут исполнять. Сегодня, к сожалению, в 
этом огромные проблемы. 

Поэтому, наверно, вначале, на мой взгляд, мы должны прийти к 
пониманию, что же будет являться финансовыми основами МСУ, чтобы власть 
там понимала, что к ним приходят люди и за какие деньги они будут эти 
проблемы решать. 

Второй момент, который хотел сказать, да, действительно, мы с вами 
направляем не поддержку, а отзыв. И у нас с вами в проекте постановления 
идет приложение - это отзыв. Так вот я открыл отзыв, который у нас с вами 
есть, и в последнем абзаце стоит фраза, кроме предложений, которые выше 
указаны, что Тюменская областная Дума поддерживает указанный 
законопроект с учетом высказанных замечаний. 

Поэтому у меня есть предложение вот это последнее предложение 
исключить, а в Госдуму направить только отзыв. А Степан Михайлович как 
соавтор, думаю, данного закона, ту дискуссию, которая сегодня была, он ее 
учтет в дальнейшей работе. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Все желающие выступить выступили. 

Ставлю вопрос на голосование. Голосование будет следующим образом: 
сначала я поставлю предложение комитета: направить в Комитет Госдумы 
отзыв на данный законопроект, затем, значит, поставлю на голосование ту 
поправку, которую предлагает в сам отзыв включить Владимир Владимирович. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы... Пожалуйста, Андрей Викторович. 
 
АРТЮХОВ. Мы не можем направлять без нашей позиции отзыв, это 

нарушение федерального законодательства. Поэтому это не бывает такого 
отзыва без нашего вердикта, поэтому это взаимосвязанные вещи. Именно, еще 
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раз подчеркиваю, мы его поддерживаем, но мы написали все претензии, 
которые мы к нему имеем. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. В любом случае, уважаемые коллеги, мне депутат 

внес предложение, я его поставлю, а как голосовать, наверно, каждый из вас 
уже знает. Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста, Вам слово. 

 
УЛЬЯНОВ. Сергей Евгеньевич, мы же на комитете приняли решение 

поддержать законопроект и направить отзыв приложением, вот и все, а ни в 
коей мере, а если мы направляем только отзыв, мы не выражаем мнение по 
данному законопроекту. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы направить в комитет Госдумы отзыв и постановление 

принять в целом, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 27 
Против    - 15 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Я все-таки поправку ставлю, которую вносил Сысоев. Он прав, на 

прошлом заседании мы принимали такое постановление, что ни говорите, 
направляли просто отзыв со своими замечаниями. Но я полагаю, что здесь 
каждый сидящий, наверно, понимает, о чем речь идет, тем более, что депутаты 
на фракции партии "Единая Россия" сегодня принимали и договорились, что 
поддержим это решение. 

Кто за то, чтобы внести поправку, предложенную Сысоевым, прошу 
голосовать. Значит, давайте так, Тамара Петровна, скажите, у нас один человек 
специалист в этой области. 

 
БЕЛОКОНЬ. ...провели голосование, приняли. 
 
 КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно, я с вами соглашусь, хотя есть вопросы, 

конечно. Хорошо. Будем считать, что приняли в том виде, в котором отзыв 
предложен. 

Вопрос № 24. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 443890-6 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЛЕСНОЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО 

ВОПРОСАМ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЛЕСНЫХ УЧАСТКОВ ДЛЯ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ АКВАКУЛЬТУРЫ (РЫБОВОДСТВА)" 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, проект федерального закона            

"О внесении изменений в Лесной кодекс РФ по вопросам использования лесных 
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участков для осуществления аквакультуры (рыбоводства)" разработан в целях 
совершенствования процедур предоставления лесных участков в долгосрочное 
пользование для ведения деятельности по аквакультуре, виды 
сельскохозяйственной деятельности, связанного с разведением, содержанием, 
выращиванием водных организмов, в первую очередь рыбы, и в искусственно 
созданной среде обитания. 

Комитетом подготовлены замечания и предложения к законопроекту. 
Принято решение поддержать данный проект федерального закона и направить 
замечания и предложения к указанному проекту федерального закона в 
Комитет Госдумы ФС РФ по природным ресурсам, природопользованию и 
экологии. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона и направить 

настоящее постановление, так сказать, и замечания, и предложения в Комитет 
Госдумы ФС РФ по природным ресурсам, природопользованию и экологии, и, 
таким образом, постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 
 
 

ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 465407-6  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В ЧАСТИ ПЕРЕХОДА ОТ ДЕЛЕНИЯ ЗЕМЕЛЬ НА КАТЕГОРИИ  

К ТЕРРИТОРИАЛЬНОМУ ЗОНИРОВАНИЮ" 

 
 
КОВИН. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел проект федерального 

закона "О внесении изменений в Земельный кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ в части перехода от деления земель на категории к 
территориальному зонированию". 

Данный законопроект отменяет один из основных принципов Земельного 
кодекса, т.е. деление земель на категории. Вместо понятия "категории" 
предлагается использовать понятие "территориальных зон". 

Кроме того, законопроектом предлагается, что основные работы по 
определению границ земельных участков, в том числе особо ценных земель 
сельхозназначения, формирование различных зон в соответствии с видами 
разрешенного использования их деятельности, разработка сельхозрегламентов 
и т.д., возлагается на региональные и местные органы власти. А выделение же 
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средств на эти цели из федерального бюджета не предусматривается, 
несмотря на то, что законопроектом устанавливается очень жесткий регламент 
и сроки исполнения указанного вида работ. 

Также в законе не определен порядок перевода земель из одной зоны в 
другую. Нет механизмов, обеспечивающих эффективное использование и 
сохранность земель сельхозназначения, что может привести к потере части, 
может даже части большой, таких земель. 

Комитет подготовил отрицательный отзыв на законопроект. На проект 
постановления областной Думы получены заключения правового управления и 
управления по экономике и финансам областной Думы, а также поступили 
замечания от Правительства Тюменской области, которые отражены в отзыве. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета и направить отзыв, 
подготовленный комитетом в профильный комитет Госдумы. 

Для справки. Ряд субъектов, в частности, Владимирская область, 
Алтайский край и другие направили аналогичные отзывы в профильный 
комитет Госдумы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросы, 

желающие выступить? По ведению Трубин Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемый Сергей Евгеньевич, предлагаю после данного 

вопроса уже завершать сегодняшнюю Думу, потому что далее идут такие очень 
сильные социально значимые вопросы, где огромное количество вопросов, 
выступлений, я знаю, у меня, у моих коллег. Поэтому, чтобы не торопить и 
спокойно, с чувством, с толком, с расстановкой разобраться в данных вопросах, 
после этого вопроса предлагаю завершить. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я понял. Наверно, так, если вы поддержите это 

предложение Глеба Александровича, мы рассмотрим вопрос, три вопроса в 
"Разном", потому что они обусловлены представлением прокуратуры, и вопрос 
награждения почетными грамотами. Остальные вопросы, может, мы 
действительно тогда исключим, если вы согласитесь. 

Но сначала давайте доведем до ума данный вопрос. 
Кто за то, чтобы направить отзыв Тюменской областной Думы в 

профильный комитет Госдумы и, таким образом, постановление по 25-му 
вопросу принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Тамара Петровна, у Вас что-то было по ведению? 
 
БЕЛОКОНЬ. ...чтобы рассмотреть вопросы, т.е. по предложению Глеба 

Александровича, да, но так как у нас там есть вопросы, которые идут по 
представлению прокуратуры и награждение грамотами, поэтому... я 
поддерживаю. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Тогда, коллеги, значит, давайте проголосуем. 

Кто за то, чтобы нам рассмотреть еще 3 вопроса, которые в "Разном", о 
которых будет докладывать Сайфитдинов Фуат Ганеевич, и вопрос 
награждения почетными грамотами, потому что вручать грамоты надо будет 
между заседаниями Думы, мы их не можем перенести, а остальные вопросы 
отложить до следующего заседания Думы, если комитеты не настаивают, 
конечно.  

Фуат Ганеевич, у Вас предложение какое-то? 
 
САЙФИТДИНОВ. По 28-му вопросу, там тоже представление 

прокуратуры. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, хорошо. По ведению Столяров Гарри Иванович. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Сергей Евгеньевич, вот любой вопрос по 

предложению прокуратуры затянется на час. Надо понимать, что мы просто не 
успеем на торжественную часть Думы, вот и все. Давайте будем рассматривать 
прокуратуру. 

Поэтому я предлагаю все-таки остановить обсуждение, проголосовать по 
награждению или в другой день назначить внеочередное заседание Думы, или 
уже на май уйти. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Ваша позиция ясна, можем поставить и Ваше 

предложение тоже. По ведению Ульянов Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. Мы уже проголосовали до 14 часов, что мы еще начинаем? 

Давайте по порядку, 26-й вопрос тоже необходимо рассматривать, касается 
конкурса в МО, который будет 18-го числа. Далее, о кандидатурах в 
адвокатскую… тоже надо там уже процесс запускать. Далее, об информации 
прокурора и представление мы обязаны рассматривать, иначе прокурор 
обратится в суд. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, первым было предложение Трубина Глеба 

Александровича. Он предложил завершить на этом рассмотрение вопросов в 
той очередности, в какой они есть, а рассмотреть, значит, вопрос 28-й, три 
вопроса из "Разного" и вопрос награждения почетными грамотами и на этом... 

 
ТРУБИН. Я предложил закончить этот вопрос, и почетные грамоты чтобы 

людям вручили. Все, вот такое у меня предложение было. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Но прав и Ульянов Владимир Ильич, и Сайфитдинов. 

Нам те представления, которые направил в наш адрес прокурор, мы обязаны 
рассматривать, коллеги. Значит, я ставлю вопрос на голосование - 
предложение Трубина, но имейте в виду, я уже обосновал свою позицию и 
обосновал эту позицию Фуат Ганеевич и Ульянов Владимир Ильич. 

Кто за то, чтобы поддержать предложение Трубина, прошу голосовать. 
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За    - 13 
Против    - 28 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение не принято. 
 
Следующий вариант, значит, Фуат Ганеевич, Ваше предложение ставлю 

на голосование? 
Кто за то, чтобы рассмотреть 26-й, 28-й, три из "Разного" и награждение, 

прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  9 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 25.04.2013 № 1072 "О ПОЛОЖЕНИИ О КОНКУРСЕ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
 
САЙФИТДИНОВ. ...уточняется порядок финансирования победителей 

конкурса представительных органов МО. Комитет рекомендует принять 
предложенный проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет вопросов, 

желающих выступить тоже. 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  6 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 28. 
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ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 20.03.2014  
№ 7/1-05-2014-4/2168 О НЕОБХОДИМОСТИ ИЗМЕНЕНИЯ ОБЛАСТНОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рассмотрел информацию прокурора 

Тюменской области от 20 марта о необходимости изменения областного 
законодательства в части приведения Избирательного кодекса Тюменской 
области в соответствие с федеральным законодательством и рекомендует 
принять предложенное постановление. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Николай Павлович, Ваш вопрос. 

 
БАРЫШНИКОВ. ...Вы его так мигом раз. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Кто за то, чтобы принять постановление, 

предложенное Сайфитдиновым Фуатом Ганеевичем, прошу голосовать. 
 
За    - 33 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  5 
 
Решение принято. 
 
Повестка "Разное". Вопрос № 1. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1022-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О СТАТУСЕ 

ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ.  Уважаемые коллеги, проект закона "О внесении 

изменения в ст. 4 Закона Тюменской области "О статусе депутата ТОД" 
разработан по результатам рассмотрения представления прокурора области и 
регулирует вопросы досрочного прекращения полномочий депутата ТОД. 

Проектом уточняется, что основанием для досрочного прекращения 
полномочий депутата является не только установление факта непредставления 
депутатом сведений о своих доходах, но и представление заведомо 
недостоверных или неполных сведений. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. К Фуату Ганеевичу вопросы? Пожалуйста, Сысоев 

Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, если вы помните, то данный вопрос мы 

уже неоднократно рассматривали и, соответственно, вопрос неоднократно 
рассматривался и на комитетах, и если вы помните, на прошлом заседании 
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комитета у нас там были приняты определенные решения, по которым, я 
понимаю, документов у нас сегодня с вами нет. Если посмотреть на ту 
формулировку, которая нам предлагается, хочу еще раз подчеркнуть, у нас есть 
с вами закон 184-й, в рамках которого мы работаем. Кроме этого есть закон о 
противодействии коррупции. И вот если посмотреть их положения, они между 
собой не состыковываются. 

И у нас на комитете и, соответственно, когда здесь в Думе проходил 
семинар, был вопрос, в том числе и представителям прокуратуры, на который 
они нам не дали четкой формулировки, что понимать, что такое слово 
"заведомо"? Никто не смог дать ответ на этот вопрос. 

Поэтому мы просили нам разъяснить, что это такое. Этого ответа нет. 
Поэтому слово "заведомо", я как юрист понимаю, можно толковать и "заведомо" 
и "незаведомо". 

Поэтому у меня вопрос, не знаю, Фуат Ганеевич, может, все-таки Вы 
ответите, удалось ли выяснить, что такое "заведомо", как председатель 
комитета? 

 
САЙФИТДИНОВ. Мы на самом деле рассматривали этот законопроект 

на двух заседаниях комитета. На первом было принято то решение, о котором 
говорит Владимир Владимирович, и мы на самом деле записали, что 
продолжить работу над этим законопроектом, обращаясь в Администрацию 
Президента, в Госдуму и в Генпрокуратуру. Эти обращения сделаны, кое-какие 
ответы получены, но получили дополнительное представление прокуратуры от 
27 марта текущего года. 

Мы вторым заседанием комитета реагировали уже на это представление. 
И прокуратура трактует однозначно, что мы эту норму должны принять. И мы 
все понимаем, что прокуратура не только трактует закон, но она еще и 
принимает меры. Поэтому предлагаю проголосовать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, тем более мы принимаем в 1-м 

чтении, у нас есть возможность еще поработать. Вопрос Селюкова, 
пожалуйста, Михаила Викторовича. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Действительно, на комитетах 

достаточно бурная дискуссия была по этому вопросу. Не на все вопросы мы 
получили ответы. На предпоследнем комитете мы протокольно записали: 
обратиться в Госдуму, в Администрацию Президента по поводу толкования. 

Фуат Ганеевич, у нас ответ из Администрации или из Госдумы какой-то 
пришел, какие-то ответы, нет? 

 
САЙФИТДИНОВ. ...Администрация Президента, ответы всем розданы, 

они были, ответы Владимиру Владимировичу Сысоеву. Насколько мне 
известно, ответ из Госдумы, Владимир Владимирович, тоже пришел, но он 
сегодня не распространен, а из Генпрокуратуры, там мы договаривались, что 
прокуратура обращается к ним. Там ответа нет еще. 

 
СЕЛЮКОВ. В связи с чем у меня тогда вопрос к прокуратуре. Вот у нас 

юридическая плоскость прописана по выборам депутатов, по работе депутатов, 
исполнительных органам власти в 184-м законе. Юридическая плоскость по 
борьбе с коррупцией, на которую ссылается эта поправка, она прописана в 
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борьбе с коррупцией в законе. Есть также закон о прокуратуре, а вот норма 
закона о противодействии коррупции, которую предписывает прокуратура 
вписать в закон о статусе депутата, есть в законе о прокуратуре или нет? 
Возможно такой ответ получить? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Это к прокурору, я понял. Пожалуйста, Владимир 

Александрович. 
 
ВЛАДИМИРОВ. Коллеги, по-моему, принцип один и общеизвестен. Право 

законодательной инициативы у прокурора субъекта нашего, в частности, никто 
не отменял. Право выходить с информацией об изменении федерального 
законодательства у прокурора право никто не отнимал. 

Слово "заведомость", она у нас прописана, вообще-то, в федеральных 
законах, здесь вот сидят депутаты Госдумы, и у депутатов Госдумы вопросы, 
наверно, обсуждались, что такое "заведомость" и прочее. У нас это в 
федеральных законах прописано, и мы всего лишь требуем привести наш 
закон, наши нормативные акты в соответствие с федеральным 
законодательством. Депутаты самого высокого уровня по «заведомости» 
вопросов, я так понимаю, не задавали, я не знаю, может быть, коллеги вот 
здесь есть. 

Право прокурора выходить с любой инициативой, ну, в законном порядке, 
безусловно, у нас никто не отнимал, в том числе и по этому вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, я еще бы раз 

акцентировал внимание. Мы принимаем в 1-м чтении, можем до, так сказать, до 
чего угодно, хоть месяц с вами спорить потом, выяснять в комитете, обсуждать 
вопросы. Давайте примем в 1-м чтении, остается 3 минуты практически работы, 
вон там записалось для выступления 3 человека, с предложениями, с 
вопросами и т.д. 

Я предлагаю прекратить прения и задачу вопросов и приступить к 
голосованию. Я вношу такое предложение. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 30 
Против    -  6 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  5 
 
Решение принято. 
 
Ставлю на голосование принятие постановления. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении предложенный проект закона и 

принять постановление соответствующее, которое у вас у всех есть, прошу 
голосовать. 
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За    - 21 
Против    - 10 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  6 
 
Решение не принято. 
 
Есть вопросы. Пожалуйста, Ульянов Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. Коллеги, я предлагаю вернуться к вопросу о 

переголосовании данного вопроса. В связи с чем? В связи с тем, что не была 
четко определена постановка вопроса, за что голосуем. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Кто за то, чтобы вернуться к голосованию по 

данному вопросу, прошу голосовать. 
За    - 25 
Против    - 10 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  5 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, речь идет о том, чтобы принять в 1-м чтении проект 

закона, и я как сказал, принять соответствующее постановление, т.е. направить 
указанный законопроект в субъекты законодательной инициативы, там 
перечислены, какие являются таковыми, и т.д. И определено, что до 26 апреля 
нужно дать свои замечания и предложения, и т.д. 

 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, я прошу отнестись к этому 

законопроекту ответственно, а не то, что там кто-то с кем-то воюет или борется. 
Прокурор сказал четко. В данном случае мы обязаны привести наш закон 
областной в соответствие с федеральным, но Сергей Евгеньевич тоже прав, 
нас никто не ограничивает в дальнейшей работе с ним. Мы принимаем только 
лишь в 1-м чтении. И давайте в сегодняшний день 20-летия не будем делать 
грубых ошибок как законодатели. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении... Я беру, так сказать, на себя вину 

за это. 
Принять в 1-м чтении законопроект и принять постановление в целом, 

прошу голосовать. 
 
За    - 27 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 2. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1045-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. ...проект закона "О внесении изменений в Кодекс 

Тюменской области об административной ответственности" внесен группой 
депутатов и направлен на приведение отдельных норм Кодекса в соответствие 
с федеральным законодательством и решением Тюменского областного суда, 
признавшим ряд норм противоречащими федеральному законодательству. 

Проектом вносятся изменения как в общую, так и особенную части закона. 
В соответствии с решением областного суда из особенной части исключается   
5 статей, уточняется формулировка статьи 1.16. 

Кроме того, в соответствии с решением областного суда из юрисдикции 
органов полиции исключается право по составлению протоколов по ряду 
административных правонарушений. Вносятся уточнения в другие нормы 
Кодекса. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, я бы хотел акцентировать 

внимание тоже, что закон принимается в 1-м чтении и до 26 апреля можно 
высказать все свои замечания и предложения по этому проекту закона. 
Поэтому давайте не будем ставить друг друга в неудобное положение. 
Предлагается принять его в 1-м чтении и на этом, так сказать, завершить 
обсуждение, т.е. не задавать сейчас ни вопросов, ни выступлений никаких. Не 
возражаете? Нет. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении предложенный проект закона, а 
постановление в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 
 

О ПРЕДСТАВЛЕНИИ ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 27.03.2014  
№ 7/1-05-2014/332 ОБ УСТРАНЕНИИ НАРУШЕНИЙ ЗАКОНА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. ...представлении прокурора Тюменской области от 27 

марта текущего года об устранении нарушений закона в части необходимости 
законодательного урегулирования порядка увольнения, освобождения от 
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должности лиц, замещающих госдолжности, и рекомендует принять 
предложенное постановление. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросов тоже давайте не будем задавать, выступать 

тоже не будем. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

поручить комитету областной Думы по госстроительству и местному 
самоуправлению там решить те вопросы, которые записаны в этом пункте, и 
направить постановление прокурору, контроль снять. 

Кто за принятие постановления в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, поступила просьба Инны Вениаминовны, у нее тоже 

есть протест прокурора, 30-й вопрос. Дадим ей возможность доложить? 
Вопрос № 30 из основной повестки дня. 
 
 

О ПРЕДСТАВЛЕНИИ ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ 
УСТРАНЕНИИ НАРУШЕНИЙ ЗАКОНА 

 
 
ЛОСЕВА.  ...нарушений закона от 25 марта 14-го года. В соответствии 

с данным представлением на заседании комитета 27 марта 14-го года принято 
решение провести внеочередное заседание комитета 19 апреля 2014 года и 
рассмотреть на нем проект закона Тюменской области "О внесении изменений 
в Закон Тюменской области "О порядке учета граждан, нуждающихся в жилых 
помещениях, предоставляемым им по договорам соцнайма и предоставлении 
жилых помещений в Тюменской области" в части конкретизации случаев, при 
которых проводится дополнительная проверка жилищных условий 
очередников, и внести его в областную Думу для рассмотрения на апрельском 
заседании ТОД. 

Сегодня мы с вами этот законопроект уже рассмотрели. Прошу снять с 
контроля. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Коллеги, есть предложение принять 

постановление в целом. Инна Вениаминовна довела до вас его содержание. 
Кто за данное постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 31. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- ГОБЖИЛЫ ИРИНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- КАЛУГИНОЙ ЛЮБОВИ НИКОЛАЕВНЫ 
- МОРОЗОВОЙ ВЕРЫ СЕРАФИМОВНЫ 
- НИКИТЕНКО ВАЛЕРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ПЕТРАКОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ  
- ПЕТУХОВА ВАЛЕРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- УСОВОЙ НАТАЛЬИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ХАЙРНАСОВОЙ РАМЗИА МУХАМЕТОВНЫ 
- ХЛЕБАЛОВА СЕРГЕЯ ПРОКОПЬЕВИЧА 
- ШЕСТАКОВОЙ ГАЛИНЫ НИКАНДРОВНЫ 
- АЛЕКСАНДРОВОЙ НИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- САГАНОВИЧ НАДЕЖДЫ ПРОКОПЬЕВНЫ 
- БЕЖЕНЦЕВА ЕВГЕНИЯ ВЛАДИСЛАВОВИЧА 
- БУТАКОВА НИКОЛАЯ ЛУКЬЯНОВИЧА 
- ВАСИЕВОЙ ТИМЕРБИГИ ДАУТОВНЫ 
- ВАСИЛЬЕВОЙ АЛЕКСАНДРЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ВЫЧУГЖАНИНА АЛЕКСАНДРА ЛЕОНИДОВИЧА 
- ДУБНОВИЦКОЙ ОЛЬГИ БОРИСОВНЫ 
- ЕЛИСЕЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ПАВЛОВНЫ 
- ЕРШОВОЙ НАТАЛЬИ ВИКТОРОВНЫ 
- ИСАБЕКОВОЙ ЖАНУЛ САРМАГАМБЕТОВНЫ 
- КАДЫКОВОЙ ТАТЬЯНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- КОРЕПАНОВА АЛЕКСЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ПОДЁРГИНА ЕВГЕНИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- РЫБАКОВА ВЛАДИСЛАВА ИВАНОВИЧА 
- ТРУФАНОВОЙ ТАТЬЯНЫ КУЗЬМИНИЧНЫ 
- ЧЕБЛАКОВА АНДРЕЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- КОНЕВА СЕРГЕЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- НИЯЗОВОЙ АНИСЫ КАУСАРОВНЫ 
- РЫБАКОВОЙ ГАЛИНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ФИЛИМОНОВА ЕВГЕНИЯ ИВАНОВИЧА 
- АБДУЛЛИНА РАФАИЛА ХАБЗЕЕВИЧА  
- АРХИПОВА ВИКТОРА МИХАЙЛОВИЧА 
- КИСЕЛЕВА АЛЕКСАНДРА КОНСТАНТИНОВИЧА 
- КОЗЛОВОЙ ЭЛИ АРВОВНЫ 
- МАЛЕТИНА АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- МИФТАХОВОЙ МАРЗИИ МИВТАХОВНЫ 
- МОЛОДЫХ АЛЕКСАНДРА СЕРГЕЕВИЧА 
- ТКАЧЕНКО ЮРИЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- ШЕВЕЛЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ШЕВЧЕНКО ЛЬВА ЕВГЕНЬЕВИЧА 
- КИРШ ОЛЬГИ ВЕНИАМИНОВНЫ 
- ЛЕГАЯ АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- МЕТЛИЦКОЙ СВЕТЛАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- НИКИТИНОЙ НАДЕЖДЫ АДОЛЬФОВНЫ 
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- ПЕТЕЛИНА ГЕННАДИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- САДЫКОВОЙ ТАТЬЯНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КОВАЛЕВОЙ ЗОИ ЕФИМОВНЫ 
- ЛУКЬЯНОВА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- МАЛКОВА ВАСИЛИЯ ПРОКОПЬЕВИЧА  
- ПРОКОПЬЕВА ИЛЬИ МИХАЙЛОВИЧА  
- ШИШАНОВОЙ МАРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 

 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Нам необходимо наградить почетными грамотами те 

кандидатуры, которые внесены комитетами. Кроме того, 4 кандидатуры, 
которые были внесены с голоса комитетом по экономической политике и 
природопользованию. 

Если нет замечаний по кандидатурам, предлагаю голосовать в целом. 
Кто за то, чтобы согласно представленному списку наградить всех 

почетными грамотами областной Думы, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Все вопросы, которые мы с вами договорились в рабочем порядке, так 

сказать, рассмотреть, мы рассмотрели. Прежде чем завершить рабочее 
заседание, хотел бы сделать объявление. В 15 часов в этом зале начнется 
торжественная часть заседания Тюменской областной Думы, посвященная    
20-летию.  

Следующее 25-е заседание областной Думы 5-го созыва состоится 22 мая 
2014 года. Прошу депутатов планировать свою работу с учетом этой даты. 

Объявляю рабочее заседание областной Думы закрытым (играет гимн). 
 
 

ЗАСЕДАНИЕ ДУМЫ ЗАКРЫТО. 
 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседания областной Думы    Л.Н. Касимова 
 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседания областной Думы    Т.Ю. Клименко 


